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За 40 дней до срока
Кировский район г. Томска завершил пятилетку
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ТРУЖЕНИКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ДОСРОЧНО ВЫПОЛНИЛИ
Трудящиеся Российской 

Федерации, широко развер
нув, социалистическое сорев
нование за Досрочное вы
полнение "восьмого, пятил^т- 
него плаца, увеличили объ- ,• 
ем промышленного • произ
водства ,, ро сравнению с 
1965 годом примерно в 1,5 
раза, что соответствует Ди
рективам XXIII съезда 
КПСС. Почти четыре пятых 
всего прироста продукции, 
получено.;ЗД счет повышения 
производйтёльнбсти труда.

Одними из первых выпол
нили задания пятилетнего 
плана коллективы промыш
ленных предприятий Моек-, 
вы и Ленинграда — инициа
торы социалистического со
ревнования за досрочное вы
полнение пятилетки. Славно 
потрудились ; металлурги 
Магнитки и Липецка, уголь
щики Кузбасса, нефтяники 
Татарии и Тюмени, химики 
Поволжья, машиностроители 
Урала и Сибири, рыбаки 
Приморья, ивановские тек
стильщики-— вся многомил
лионная армия трудящихся 
областей, краев и автоном

ных республик Российской 
Федерации.

За годы пятилетки народ
ное хозяйство республики 
сделало новый значитель
ный шаг вперед. Высокими 
темпами развивались 'основ
ные отрзели промышленнр-

ек-сти, в первую очередь элеТ 
троэнергетика, - машино
строение, химия, нефтяная и 
газовая промышленность. 
Выпуск продукции машино
строения возрос в 1,7 раза, 
приборов и средств автома
тизации — в 1,8, химиче
ской п нефтехимической 
промышленности — в 1,7 
раза. Прирост производства 
стали за пятилетие составит 
14 миллионов тонн, і^ше- 
ральных удобрений - ^ 1 1  
миллионов-, тони, целлюлозы 
- ^ 1 ,8  миллиона тонн, це- 
иейта—14; миллионов тонн. 
Однако задания пятилетки 
по некоторым видам продук
ции недовыполняются.

Быстрее, чем в прошлой 
пятилетке, развивалась лег
кая промышленность. Про
изводство товаров народного 
потребления возросло более

чем на 40 процентов, това
ров культурно-бытового наз-. 
■начения и хозяйственного 
обихода — в 1,8 раза.

В соответствии с Дирек
тивами ХХПІ съезда КПСС 
ускоренно развивались про
изводительные 'силы в рай
онах Сибири и Да.тьнего Во
стока. На базе вновь откры
тых месторождений нефти и 
газа в Западной Сибири соз
дается крупный народнохо
зяйственный комплекс.

За годы пятилетки в рес
публике введено в действие 
свыше 800 новых црупиых 
промышленных предприя
тий, среди них Краснояр
ская, Саратовская, Вилюй- 
ская ГЭС, Костромская и 
Кармановская ГРЭС. Волж- 

, ский трубный завод, домен
ные печи на Ново-Липецком, 
Череповецком н Западно- 
Сибирском металлургиче
ских заводах, Магнитогор
ском и Нижне-Тагильском- 
комбинатах, второй Берез- 
ииковсънй калийный комби
нат. Курский трикотажный, 
Читинский, Тюменский тек
стильные комбинаты и мио-

Трудящиеся Кировского 
района досрочно, 21 ноября 
завершили пятилетний план 
по обще.му объему промыш
ленного производства. Вы
пуск продукции за пять лет 
увеличился на 50,2 процен
та. Значительная часть при
роста продукции достигнута 
за счет повышения произ
водительности труда. За пя
тилетие она возросла на 
30,6 процента.

Успеху способствовал пе
реход промышленных пред
приятий на новые условия 
планирования и экономиче
ского стимулирования. Пар
тийные организации, руко
водители предприятий, ши
роко используя возможно
сти, предоставленные эко
номической реформой, уси
лили внимание к техниче- 
ско.му прогрессу. За годы 
текущей пятилетки на всех 
предприятиях проведена 

значительная работа по вне
дрению в производство но
вой техники и новейшей 
технологии.

телей, по пропитке стато
ров, восе.мь обмоточных 
конвейеров, подготовлен к 
сдаче цех окраски двигате
лей в электростатическом 
поле. На этом предприятии 
освоен выпуск новой серии 
электродвигателей АО-2, 
рольганговых двигателей с 
водяным охлаждением.

На заводе ренсущих инст
рументов за пятилетие ос
воено 50’ видов новой про
дукции, в том числе сверла 
высокой точности дна.мет- 
ром до I .мм, фрезы ре.зьбо-_ 
вые для шпинделей хлопко
уборочных комбайнов и дру
гие.

го других предприятий раз
личных отраслей. Начал вы
пуск легковых автомобилей 
Волжский автомобильный 
завод. Построено много жи
лых домов, школ, детских 
учреждений, больниц, пред
приятий торговли,, бытового 
обслуживания и коммуналь
ного хозяйства.

ХХНІ съе.зд КПСС важ
нейшей задачей в области 
сельского хозяйства респуб
лики поставил всемерное 
увеличение производства 
зерна. Труженики села Рос
сийской Федерации с честью 
решают эту задачу. Валовой 
сбор зёрна в 1970 году со
ставил 112 миллионов тони, 
что соответствует заданию 
Директив. Большой вклад в 
это важное дело внесли 
колхозы и совхозы По
волжья, Северного Кавказа, 
Урала, Западной Сибири.* 
Среднегодовоё производст
во зерна по- Сравнению ' с 
предыдущей пятилеткой вы- 
рос.40 с 77 До 100 миллио
нов тонн. ■

в  колхозах и совхозах 
проводится работа по даль

нейшему развитию общест
венного , животноводства. 
Увеличилось поголовье и 
продуктивность скота и пти
цы, возросло производство 
мяса, молока, яиц н шерсти.

По сравнению с предыду
щей пятилеткой увеличи
лись государственные закуп
ки: зерна — на 29 процен
тов, скота и птицы — на 34 
процента, молока ~  на 38, 
яиц — па 69, подсолнечни
ка — на 40, сахарной свек
лы — на 34, картофеля — 
на 32, овощей —на 28, пло
дов и винограда — на )б5 
процентов.

Успехи, достигнутые в 
развитии народного хозяй
ства республики, — резуль
тат самоотверженного труда 
рабочего класса, колхозно
го крестьянства и интелли
генции Российской Федера
ции, братского сотрудниче
ства народов Советского 
Союза.

С большим политическим 
И трудовым подъемом тру- 

: дящиеся республики готовят 
достойную встречу XXIV 
съезду КПСС.

(ТАСС).

В районе нет предприя
тий, на' которых не были бы 
установлены' новые автома
тизированные, механизиро

ванные линии или новое 
оборудование. Так, на за
воде «Сибэлектромотор®- 

появились новые автомати
зированные линии по обра
ботке станин электродвига-

Усилилось внимание к 
внедрению научной органи
зации труда и управления 
производством. На мано
метровом заводе внедрена 
система оперативно-кален
дарного планирювания про
изводства, на заводе мате
матических машин внед
ряется автоматизированная 
система управления произ
водством.

Досрочному выполнению 
пятилетки способствовало в 
большой степени постоян
ное внимание к организации, 
социалистического соревно
вания, воспитание у рабо
чих, инженерно-технических 
работников, служащих чув
ства высокой ответственно

сти за положение дёл в кол; 
лективах. Характерной осо
бенностью 'социалистическо
го соревнования стала его 
массовость и конкретность. 
Немалую роль здесь играют 
личные обязательства. Ин
дивидуальное соревнование 
особенно широко разверну- 

, лось после XXIII съезда 
партии. Новый подъем оно 
получило, когда все трудя
щиеся встали на ленинскую 
трудовую вахту, а затем на 
вахту ' в честь XXIV съезда 
КПСС. Лучшие из лучших 
— 340 рабочих, инженер- 
но-техшгаеских работников 
удостоены звания ударника 
ленинской трудовой вахты.

Определенный вклад в 
вьтолнение пятилетнего 
плана промьшіленностью 
внесли ученые вузов и на
учно-исследовательских ин
ститутов Кировского рай
она. Они разработали ряд 
важных проблем, связанных 
с совершенствованием про
изводства.’ ■

Продолніая ленинскую 
трудовую вахту, трудящие
ся района сосредоточили 
усилия на досрочном вы
полнении заданий последне
го года пятилетки и социа
листических обязательств, 
принятых в честь ХХІ’Ѵ 
съезда КПСС.

Важнейшие задачи сельских и поселковых Советов

открылось Все- ^ких и поселковых Советов (ТАСС). Сегодня в 10 часов российское совещание пред
утра в Большом, Крем Лёв* сёдателей исполкомов сель- депутатов трудящихся, .

с побе.

в  многотысячном коллек
тиве завода режущих инст- 
PJ ментов трудится большой 
отряд передовиков производ
ства, ударников коммуни
стического труда и среди 
них — один из старейших 
шлифовщшов цеха фрез; 
ветеран труда Николай Ефи
мович Сазонов. Встав иа 
трудовую вахту в честь 
XXIV съезда КПСС, он си
стематически перевьто.чня- 

ет сменные задания в пол
тора раза.

Фото в. Ефименко.
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труженики России!
Страна идет к финишу пя

тилетки. Труженики многих 
респубпин, краев и областей, 
отраслей индустрии рапорто
вали о досрочном выполне
нии намеченных ллаиое. Сего
дня публикуется сообщение о 
том, что перешагнула рубеж 
пятилетки Российская Федера
ция в целом.

Успехи трудящихся первой 
из равных брагских респуб
лик Страны Советов впечатля
ющи.. Вчитайтесь в строки со
общения: за пятилетие объем 
промышленного производства 
увеличился по сравнению е 
1965 годом примерно в 1,5 
резв — так, как иамечалось 
Директивами XXIII съезда 
КПСС. Исключительно велик 
российский каравай: в завер
шающем году пятилетки хле
боробы республики, выполняя 
указания партийного съезда, 
собрали 112 миялноноа тонн 
зерна. Ежегодно в течение 
втого периода его производ
ство составляло в среднем 
100 миллионов тонн про
тив 77 миллионов тонн в 
прошлой пятилетке. Много 
т р у ^  в общее дело вложили 
живоягноводы: значительно

увеличилось поголовье скота 
и птицы, возросло производ
ство мяса, молока, яиц и шер
сти.

Благодаря устойчивым тем
пам развитив народного хо
зяйства республики вновь зв- 
мегно поднялось благосостоя
ние трудящихся, возросли ре
альные доходы населения. 
Среднемесячная заработная 
плата рабочих и служащих 
повысилась на 27 процентов 
вместо запланированных 20. 
Почти е полтора раза увели
чилось производство товаров 
народного потребления. В го
родах и селах построены жи
лые дома общей площадью 
свыше 280 миллионов квад
ратных метров. Распахнулись 
двери новых школ, детских 
садов, больниц, магазинов, 
столовых, предприятий быто
вого обслуживания. Эти за
мечательные успехи Россий
ской Федерации убедительно 
свидетельствуют о кровной 
звнитересованностн трудя
щихся республики в успеш
ном выполнении предначерта
ний Коммунистической пар
тии, о стремлении быть в пер
вых рядах строителей комму
низма. '

циалистНческое соревнование 
за досрочное выполнение пя- 
тнлетнего плана, начатое по 
инициативе москвичей и ле
нинградцев, приняло все
народный характер. Инициа
торы соревнования вышли на 

запланированный пятилеткой 
уровень по росту производи
тельности труда еще в апре
ле — к 100-летию со дня рож
дения В. И. Ленина, первыми 
рапортовали и о завершении 
пятилетки.

Какие резервы мобилизова
ли трудящиеся Российской 
Федерации, чтобы добиться 
успеха! Большое внимание 
уделялось' разработке и внед
рению в народное хозяйство 
прогрессивных технологиче
ских процессов, новых видов 
машин и оборудования, ком
плексной механизации н ав
томатизации производства. За 
пять пет освоен выпуск око
ло двух тысяч новых видов 
машин, оборудования и мате
риалов, на 25 тысяч увеличи
лось число, механизированных 
поточных, :;и автоматизирован
ных nHHH№ комплексно меха
низировано и автоматизирова
но 900 предприятий. Значи
тельные- изменения произо
шли в механизации сельско
хозяйственного труда.

Новые ,методы планирова
ния и щсрномического стиму
лирования .способствовали со
вершенствованию управления 
производством, повышению 
качества планово-экономиче
ской. работы, упрощению 

структуры и удешевлению ап
парата управления. Сейчас 
в промышленности республи
ки действуют 344 производст
венных объединения, коорди
нирующих работу 1.400 пред
приятий е общим объемом 
реализуемой продукции на 
12,8 миллиарда рублей. Соз
дание объединений позволи
ло поднять уровень специали
зации производства, улучшить 
технико-экономнКеские пока

затели гіредприятий, сокра
тить административно-управ
ленческие расходы. Положи
тельное влияние на дальней
ший рост производительно
сти труда оказало распрост
ранение передового опыта 
Щекинского химического 
комбината.

Нынешняя пятилетка для 
советских людей особенная. 
Она проходила под знаком 
двух всемирно-исторических 

дат: 50-летия Великой Ок- 
. тябрьской социалистической 
революции н 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина. Со-

В ходе социалистического 
соревнования родилось нема
ло починов, направленных иа 
ускорение технического про
гресса, повышение эффектив
ности общественного произ
водства. Горьковские автозЗ- 
водицы выдвинули девиз: «Ни 
одного отстающего , рядомі». 
Свыше двухсот тысяч гоіръ- 
ковчан разработали личные к

бригадные планы роста про
изводительности труда, чтр 
способствует успешному вы
полнению ■ производственных 
заданий. Труженики . индуст
риального Свердловска при
вели в действие большие ре
зервы за счет научной орга- 
нмзации производства. Имена 
многих передовиков. соревно
вания знают по всей стране. 
Важно обобщать опыт лучших 
и делать его достоянием .всех 
тружеников, активно поддер
живать новаторов производ
ства, создавать им условия 
для творчества. Это прямой 
долг партийных, советских^ 

профсоюзных, комсомоль
ских организаций, хозяйсг 
венных руководителей.

Значительная доля успеха в 
досрочном выполнении пяти
летки Российской Федераци
ей принадлежит народам дру
гих союзных республик, свя
занным узами дружбы и вза
имного сотрудничества е тру
дящимися России. В свою 
очередь труженики РСФСР 
прилагают немало усилий для 
развития народного хозяйст
ва и культуры всех братских 
республик. Именно этим и си
лен Союз Советов, где под 
знаменем ленинской нацио
нальной политики, под руко
водством партии сплотились 
в единую семью все народы 

. нашей Родины и где каждый 
из них вносит весомый вклад 
в общее дело коммунистиче
ского строительства.

Выполняя решения ХХІІІ 
съезда КПСС, трудящиеся 
Российской Федерации доби
лись большой победы. Одна
ко и здесь есть еще ряд нере
шенных проблем. Многие но
вые цехи и производства 
медленно набирают проект

ные показатели. Не все пред-, 
приятия справляются с плана
ми реализации продукции, 
немало недочетов на строй
ках. Перед партийными, со
ветскими, хозяйственными ор
ганами республики стоит за
дача мобилизовать все резер
вы, чтобы успешно закончить 
год и подготовить прочную 
базу для дальнейшего эконо
мического й социального раз
вития в новой пятилетке.

Советского правительства
: 22 ноября с. г. Португалия 
совершила преступный акт 
вооруженной агрессии против 
независимого суверенного го
сударства — Гвинейской Рес
публики.

С территории португаль
ской колонии Гвинеи (Бисау) 
был направлен морской де
сант, который совершил во
оруженное нападение на сто
лицу Гвинейской Республики 
Конакри. Нападение, осуще-. 
стеленное силами европей
ских и африканских наемни
ков, было заранее спланиро
вано, и подготовлено.-с расче
том на поддержку реакцион
ных элементов внутри стра
ны.

Гвинейский народ и его 
вооруженные силы дают дол
жный отпор интервентам,.

Какими бы фальшивыми 
заявлениями португаль'ские 
колонизаторы ни прикрывали 
свои действия, речь идёт об 
откровенной попытке распра
виться с прогрессивным ре
жимом в Гвинее, нанести удвр 
по национально-освободитель
ному движению в АфриШ. 
Налицо колониальный разбой, 
международный бандитизм-, к 
которому прибегают и ныне 
империалисты в различных 

районах мира про'гив наро
дов, борющихся за свободу и 
социальный прогресс. Совер
шенно очевидно, что Порту

галия не рискнула бы пред
принять такую преступную ак- 
іщю против прогрессивного 
режима африканского госу- 
дарства, если бы она не полу
чала поддержки извне.

В Советском Союзе сооб
щение о вооруженной агрес
сии португальских колониза
торов всэгреченб с глубоким 
возмущением. Советское пра
вительство решительно осуж
дает преступные действия ин
тервентов и их покровителей 
— действия, которые являют
ся вызовом африканским го
сударствам, всем народам,, 
борющимся за национальную 
независимость. Это — наглое, 
’вызывающее попрание прин
ципов Организации Объеди
ненных Наций ’и международ
ного права.

Советский Союз, исходя из 
с^оей принципиальной поли
тики, решительно поддержи
вает борьбу гвинейского на
рода против интервентов, 
поддерживает усилия афри
канских государств, направ- 

ленньіе ' на отпор агрессорам.
Империалистическая агрес

сия против гвинейского наро
да должна быть немедленно 
прекращена, наемники коло
низаторов должны безотлага
тельно убраться с- террито
рии независимого государст
ва,

X  С Ъ ЕЗД

По инициативе передввых 
предприятий широко . развер
нулось социалистическое со
ревнование за достойную 
встречу XXIV съезда 'КПСС, 
Пусть каждый, предсъездов
ский день будет , ударным 
днем трудящихся Российской 
Федерации, всего советского 
народа!

(Передовая «Правды» 
за 24 ноября).

БУДАПЕШТ, 2G ноября: 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня здесь начал работу 
X съезд Венгерской'социа
листической рабочей партии.

Во Дворце культуры 
строителей собралось более 
690 делегатов ст>езда, пред
ставляющий около 660 ты
сяч членов партии. В числе 
гостей — члены правитель
ства, руководители мини
стерств и ведомств, ветера
ны венгерского рабочего 
движения, деятели науки и 
культуры, ударники социа
листического труда, передо
вики производства, предста
вители общественности — 
коммунисты и беспартий
ные.в зале — делегации брат
ских партий социалистиче
ских стран, коммунистиче
ских и рабочих партий Ев
ропы, приехавшие на съезд 
ВСРП.

, Присутствует делегация 
Коммунистической партии 
Советского Союза во главе 
с Генеральным секретарем 
ЦК КПСС тов. Л. И. Бреж
невым.

Съезд открыл член По
литбюро ЦК ВСРП, Пред
седатель Венгерского рево
люционного рабоче-кресть-. 
Янского правительства Ене 
Фок.

Зaтeм^ е отчетным доклад 
дом ' на съезде выступил 
Первый ' секретарь ЦК 
ВСРН Янош Кадаф. ’:

Венгерская социалистиче
ская рабочая партия, верно 
следуя указания.м своего IX 
съезда, борясь за претворе
ние в жизнь его решений, 
пришла к X съезду полити
чески- и; организационно ок
репшей, Сказал Я. Кадар. 
Венгерский рабочий .класс, 
весь народ за прошедшие 
четыре года уверенно шел

вперед под руководством 
партии и достиг крупных ус
пехов во всех областях 
строительства социализма;

Говоря о подготовке к 
съезду, докладчик подчерк
нул, что она 'соответствова
ла положениям Устава пар-' 
тии и её политике. В подго
товке к съезду приняли ак
тивное участие все первич
ные партийные организации, 
более чем 90 процентов 
членов Партин. На партий
ных собраниях выступило 
30 процентов их участников.

В ходе обсуждения доку
ментов в период подготовки 
к съезду явственно опреде
лилось главное: ВСРП моно
литна, между партией н на
родом существует согласие 
и единство взглядов по ос
новным вопроса.м. Члены 
партии, все наше общество 
одобряют политику ВСРП, 
оцеішвают проведенную ею 
работу как успешную и ожи
дают, что съезд утвердит 
генеральную линию партии 
и что ВСРП будет и в даль
нейшем проводить последо
вательную правильную по
литику, совершенствовать 
свою практическую деятель
ность.

X съезд должен . оценить
■ проделанную работу, дать 
. анализ современному :■ поло
жении)'венгерского о.бщест- 
,ва, наметить задачи - партии 
я лдправдение • дальнейшегр
■ разй.йтия. страны. Задача. за
ключается в том, чтобы енііё 
теснее сплотить силы вен
герского народа и, опираясь 
на уже достйгнутьіе успехи,' 
на более высоком ’ уровце 
продолжать работу, направ
ленную на полное построё- 
ние-: социалистического об- 
шфетва.

Докладчик отметил, что

за истекшие четыре года в 
результате успехов в социа
листическом строительстве 
во всех основных отрас
лях народного хозяйства; 
в промышленности, в сель
ском хозяйстве, на транс
порте, в торговле — еще 
более укрепились социали
стические производственные 
отношения.

Социалистическая собст
венность на средства произ
водства. стала. господствую
щей во всем народном хозяй
стве страны; социалистиче
ские производственные от
ношения прочны. Это. в ча
стности, выражается в том, 
■ЧТО 98 процентов нащіональ- 
ного дохода дает социали
стический сектор. Половина 
всего населения страны -— 
5 миллионов человек участ
вуют в производстве, зани
маются активной трудовой 
деятельностью.

В, результате небывалого 
развития со времени осво
бождения наша страна из 
среднеразвитой аграрной 
превратилась в страну инду
стриальную, с развитым 
.сельским хозяйством; про
изошли глубокие структур
ные изменения, затрагиваю
щие положение трудящих
ся. Произошли , большие об
щественные сдвиги в отно
шениях между городом и 
деревней. ,

Руководящая роль рабо
чего класса в ВНР осуще
ствляется через его классо
вые организации — револю
ционную партию рабочего 
класса, профсоюзы, а так
же через государственную 
власть, которая является 
властью рабочего класса.

Большое общественное 
значение и руководящая 
роль рабочего класса прояв
ляются в добросовестном и 
самоотверженном труде его 
наиболее сознательных пред
ставителей. в усцехах трудо
вого социалистического со
ревнования. Замечательный 
почин рабочего класса вы
лился ныне в широкое дви
жение за звание бригад со
циалистического труда. 'Уже 
сейчас в этом движении уча
ствует 100 тысяч бригад, а 
количество членов бригад ' 
превысило один миллион 
человек.

Руководящей силой обще
ства, подчеркнул Я. Кадар, 
явлйётся -рабочий класс. За 
25 лет свободного развития 
Венгрии рабРчий класс про
явил наибольшую стойкость 
и самоотверженность, и в 
численном отношении- он . 

' стал самым круИным ■ клас
сом в стране. В нарбдно.м 
хозяйстве, в настояіЦее! вре
мя работают 2.600 тысяч 
рабочих.

Другой крупні(ій класс на
шего общества — крестьян-- 
ство, ставшее на путь со
циалистического развития, 
также достиг больших успе
хов. При всесторонней помо
щи рабочего класса кресть
янство в результате самоот
верженного и добросовест
ного труда, особенно за пос
ледние годы,' укрепило про
изводственные кооперативы, 
превратив их в крупные со
циалистические хозяйства.

С образованием производ
ственных кооперативов и на
лаживанием социалистиче
ского крупнохозяйственного 
производства, с ростом куль
туры и благосостояния кре
стьянства социализм одер
жал победу и в деревне. Во
сторжествовала ленинская 
Идея о кооперировании сель
ского хозяйства.

В венгерском. обществе 
растет значение, уделыіый

вес, роль н ответственность 
интеллигенции. Партия и 
государство уделяют боль
шое внимание развитию на
уки, техники, и культуры. 
Партия с полным доверием 
опирается на людей науки, 
культуры и искусства, пони
мая, что только совместны
ми усилиями можно достичь 
главной цели — построения 
социализма и коммунизма.

Оглядываясь на пройден- 
. ньій путь и оценивая состоя

ние общества, направление 
развития, отметил доклад
чик. мы видим, что за . про
шедшие четыре года в на
шей стране в соответствии с 
решениями IX съезда еще 
более окрепци основы со
циализма. ощутимо, разви
лись. социалистические чер
ты венгерского общества.

Мы сделали . значитель
ный шаг вперед, но не мо
жем останавливаться на до
стигнутом. Поступательное 
развитие страны . требует 
ныне прежде всего дальней
шего укрепления социали
стических производственных 
отношений, роста сознатель
ности и единства трудящих
ся классов, дальнейшего раз
вития социалистических черт 
нашего общества.

Подчеркнув чрезвычайно 
большую роль и значение 
организованной, отвечающей' 
своему назначению деятель
ности государства в успехах 
венгерского народа, Я. К а-, 
дар сказал: сила социалнетн- 

' ческого государства заклю-. 
чается в том, что его глав
ной политической основой 
является союз рабочего 
класса и крестьянства, а в 
своей деятельности оно мо
жет опираться на широкую 
поддержку миллионов тру
дящихся.

(Окончатае на 3-й стр.)
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

НА КОЛЛЕКТИВНОЕ 
ОБСУЖДЕНИЕ

Сегодня у коммунистов завода взмернтельяой аппара
туры отчетно-выборное партийное собрание. Несомненно, 
оно обсудит широкий круг вопросов. Но к одному из них, 
— на наш взгляд, самоліу важному для предприятия — 
хочется приковать внимание заводских коммунистов. Речь 
идет об ускорении технического прогресса.

Ниже мы публикуем статью нашего нештатного кор
респондента Н. Стеценко.

Заканчивается пятилетие 
большого и напряженного 
труда. Отрадно, что за этот 
период объем промышленно
го производства на нашем 
заводе возрос почти в два 
раза.

Шаг вперед сделал наш 
юхплектив по пути техниче
ского прогрёсса. Создано 
высокапроизводительное обо
рудование, позволяющее бо
лее комплексно механизи
ровать процессы производст
ва. Так. в пластмассовом це
хе внедрены установки для 
терморегулирования. Исклю- 
чея брак за счет минималь
ного времени прессования 
деталей, повысилась произ
водительность труда на 18 
■—20 процентов. Внедрение 
полуавтоматов для зачистки 
пластмассовых колодок по
зволило значительно повы
сить производительность 
труда н на этой операции 
ликвидировать ручной труд. 
А разработка и внедрение 
автоматической установки 
для терморегулировки кату
шек с ферритовыми сердеч- 
нйками обеспечивает выпол
нение этой операции со сто
процентной гарантией каче
ства и без участия рабочего.

Всего на заводе сейчас ис
пользуется около 90 единиц 
нестандартного автоматизи
рованного и полуавтомати- 
знрованного оборудования. 
Этот парк сосредоточен на 
6 комплексно-механизиро

ванных участках. Сборка 
всех коммутационных изде
лий — ключей, гнезд, кно
пок, разъемов — осуществ
ляется на поточных линиях 
с принудительным ритмом. 
Рабочие места конвейерных 
линий оснащены средствами 
малой механизации. Сюда 
входит весь набор специаль
ного инструмента и приспо
соблений, способствующих 
повыщению производитель

ности труда.
Многое сделано по пере

оснащению гальванического 
цеха. Сдана первая очередь 
нейтрализатора сточных вод, 
работает автомат цинкова
ния, конструкция которого 
соответствует условиям на
шего производства, отлича
ющегося частой сменой ви
дов изделий и толщины 
покрытий. Линия предусмат
ривает две программы — 
полный цикл цинкования 
как крупногабаритных дета
лей на подвесках, так и мел
ких деталей на подвесках и 
в барабанах.

Перечисление других ме
роприятий заняло бы много 
места. Хочу лишь подчерк-

- нуть, что эта работа будет 
продолжаться.

Сейчас создаются автома
тические линии серебрения, 
предполагается механизи
ровать и процесс анодирова
ния. Прогрессивным являет
ся и внедрение такого тех
нологического процесса, как 
амальгирование. На заводе 
непрерывно переводятся де
тали с термореактивных 
пластмасс на термопластич
ные. Особенно удачным, с 
Точки зрения качества про
дукции, был переход на кап- 

,роновую смолу.
Многое делается по опре

делению качества и пригод
ности материалов, приме
няемых для изготовления 
деталей. Внедрен ряд мето
дик анализов. Новые прибо
ры помогут более точно кон
тролировать чистоту обра
ботки поверхности деталей, 
находить оптимальные ре
жимы резания.

Большой вклад в дело 
технического прогресса вне
сли работники отдела авто
матизации и механизации 
А. К. Разумов, А. П. Михе
ев, В. Б. Данильчев, слеса
ри В. И. Стойлов, А. Е. Кли
мов, Г. П. Самохин и дру
гие.

Но. думается, что не к ли
цу нам, коммунистам, успо
каиваться на достигнутом. В 
связи с этим мне хотелось 
бы поделиться с товарища
ми некоторьти мыслями, 
чтобы на собрании .обме
няться мнениями о жгучих 
для нашего коллектива проб
лемах.

Говоря о воспитании кол
лектива, следует отметить, 
что у нас неплохо организо
вана лекционная пропаган
да, организованно проходят 
партийная и другие формы 
учебы. Несомненно, это ока
зывает большое влияние на 
формирование мировоззре
ния трудящихся. Но все-та
ки главный воспитатель — 
это сам труд. И наиболее 
полную характеристику че
ловеку можно дать, основы
ваясь на его отношении к 
труду, к коллективу.

Хочется сказать и о роли 
парторганизации в воспита
нии у коммунистов, всех ра
ботников чувства ответст
венности за сюуществление 
мероприятий по техническо
му прогрессу. Центральной 
фигурой в этом деле яв
ляется руководитель цеха.

Начальник цеха 1 тов. 
А. Генкин внимательно сле
дит за передовым опытом в 
инструментальном производ
стве. Он активно участвует 
во внедрении прогрессивно
го оборудования, новых ме
тодов обработки штампов, 
матриц. Гезультат налицо. 
Инструментальщики, не
смотря на трудности, обеспе
чивают завод специальной 
технологической оснасткой.

Июльский Пленум ЦК КПСС в своем постановлении 
отметил, что важнейшей задачей в области земледелия 
является организация всенародной борьбы за повышение 
урожайности всех сельскохозяйственных культур и обес
печение неуклонного роста производства продуктов сель
ского хозяйства, и в первую очередь зерна. Разработке 
эффективных мер для решення этой ключевой проблемы 
было посвящено совещание агрономов нашей области, 
отчет с которого публикуется ниже.

Начальник цеха Мг 4 тов. 
М. Фараносов тоже правиль
но понимает значение новой 
техники и активно участву
ет в ее внедрении. Заботли
вое внимание к новому и пе
редовому у начальника цеха 
>6 9 тов. И. Кравцова. К 
сожалению, этого нельзя 
сказать о других чруководи- 
телях цехов.

Несколько лет на заводе 
идет разговор о том, что су
ществующая система подго
товки производства не обес
печивает оперативное освое
ние новых изделий. Парт
ком обсуждал этот вопрос. 
Были разработаны специ
альные мероприятия. Одна
ко решение парткома выпол
няется неудовлетворитель
но. То же самое следует 
сказать и о налаживании 
ритмичной работы. За вы
полнение решения парткома 
по этому важнейшему воп
росу ни с кого по-настояще
му не спрашивается. Пар
тийные организации цехов и 
отделов мирятся со штур
мовщиной, слабо прививают 
работникам вкус к графику, 
риг.му, четкости.

Коммунисты должны 
быть организаторами борь
бы с потерями рабочего 
времени, за экономию мате
риалов, за рациональное ис
пользование оборудования.
В этом отношении немало 
делается. Гегулярно , прохо
дят общественные смотры- 
конкурсы, в которых актив
но участвуют рабочие. Но 
недостатком смотров яв
ляется то, что ряд предло
жений не реализуется.

В период подготовки к 
XXIV съезду КПСС следует 
серьезно подумать о дейст
венности социалистического 
соревнования. Коллективы 
цехов, отделов, мастерские 
участки встали на пред
съездовскую вахту. Газвер- 
нулось соревнование за зва
ние участка и.менн XXIV 
съезда КПСС. Но, к сожа
лению, до последнего време
ни даже общезаводские 
обязательства грешат иекон- 
кретностыо, в них поверхно
стно отражаются требования 
новой системы хозяйствова
ния. Наверное, было бы це
лесообразно заключить двух- 
и трехсторонние взаимные 
договоры о соревновании 
между производственными 
коллективами, связанными 
кооперацией, особенно на 
период внедрения в произ
водство новых изделий.

Партком, все коммуни
сты завода возлагают боль
шие надежды на сегодняш- - 
нее отчетно-выбориое собра
ние. Хочется, чтобы оно 
прошло по-деловому, чтобы 
мы коллективно глубоко 
проанализировали положе
ние дел на предприятии. Это 
стремление и побудило ме
ня взяться за ,перо. У нас 
большой и зрелый партий
ный коллектив, и ему по 
плечу вывести завод в число 
передовых.

Н. СТЕЦЕНКО, 
начальник бюро техни
ческой информации за
вода измерительной ап
паратуры, злен КПСС.

В. тежущей пятилетке 
колхозы и совхозы области 
проделали большую работу 
по повышению культуры зе
мледелия. Это позволило 
хозяйствам повысить сред
негодовую урожайность зер
новых на 6 центнеров с гек
тара.

Годовое валовое произ
водство зерна возросло с 
307 тысяч тонн в 1961 — 
1965 годах до 475 тысяч 
тонн в текущей пятилетке. 
Стали полнее удовлетво
ряться нужды общественно
го животноводства в кон-' 
центрированных кормах, го
сударству продано за пяти
летие 689 тысяч тонн зерна 
— на 68 процентов больше, 
чем предусматривалось пла
ном-заказом. Значительный 
вклад в увеличение произ
водства я продажи зерна 
государству внесли хозяй
ства Козкевниковского, Ше- 
гарского, Томского, Зы

рянского, Первомайского и 
Асиновского районов.

Однако достигнутый уро
вень производства еще мал.
В предстоящей пятилетке 
еікегодно мы долзкны про
давать государству не ме
нее 150 тысяч тонн зерна.
В связи с ростом поголовья 
животных значительно уве
личивается потребность в 
фураже. Чтобы гарантиро
вать выполнение государст
венных планов, а также в 
полной потребности удов
летворять собственные ну
жды, наши колхозы и сов
хозы должны довести годо
вое производство зерна как 
минимум до 600—650 ты
сяч тонн и уже в 1971 году 
собрать не менее 550 ты
сяч тонн зерна. Важно най
ти наиболее разумные пути 
для решения этой сложной 
задачи.

Увеличить производство 
зерна до нужных размеров, 
отмечали участники совеща
ния, можно двумя путями: 
всемерно повышая урожай
ность зерновых и зернобобо
вых и .значительно расши
ряя их посевы.

Главный резерв расшире
ния посевов зерновых и зер
нобобовых культур — рас
корчевка и освоение новых 
земель. Только в южных 
районах за пятилетие пред
стоит ввести в пашню 75 — 
80 тысяч гектаров, что даст 
возможность расширить по
севы зерновых на 50—55 
тысяч гектаров. 17 тысяч 
гектаров, то есть вдвое 
больше, чем в любой год те
кущей пятилетки, предстоит 
освоить мелиораторам в 
1971 году. Для этого у пе
редвижных механизирован
ных колонн треста <Мелио- 
водстрой> и у отделений 
<Сельхозтехники> имеются 
все возможности. Мелиора
торам предстоит напряжен
но потрудиться, чтобы уже 
в 1971 —1972 годах ввести 
в пашню основные массивы 
полей, на которых будут 
размещены зерновые. і 

Вторым источником рас
ширения посевов зерновых 
и зернобобовых культур яв
ляется распашка стародав
них клеверов (их в хозяйст
вах области 16 тысяч гекта
ров), распашка залежных 
земель, площадь которых 
превышает 20 тысяч гекта
ров, й уме.ньшение площади 
чистых паров на 12—15 
тысяч гектаров.

Третий резерв — эго со

вершенствование структуры 
посевных площадей, умень
шение посевов однолетних 
трав и стабилизирование 
посевов других кормовых 
культур. Это даст возмож
ность увеличить площадь 
под посевами зерновых й 
зернобобовых культур ещё 
на 10—15 тысяч гектаров.

Таким образом, уже в 
1971 году, подчеркнули 
участники совещания, мож
но увеличить площадь посе
вов зерновых культур на 
20 тысяч гектаров, или на 
7—8 процентов, а к концу 
пятилетки довести их до

внести не менее миллиона 
тонн навоза, перешоя н тор
фа. Пока эта работа в на
ших хозяйствах выполняет
ся плохо. Если в совхозе 
<Тахтамьшіевский> Томско
го района доставлено на по
ля 5 тысяч тонн удобрений, 
что составляет 20 процен
тов плановых, то хозяйства 
Шѳгарского, Кривошеинско- 
го, Молчановского и Кожев- 
никовского районов к нояб
рю не вывезли ни одной 
тонны.

Главный агроном совхоза 
•«Тахтамышевский> П. Н. 
Игнатьев, главный агроном 
колхоза имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района Д. А. Сеченов 
и другие подчеркивали, что 
параллельно с вывозкой ор
ганических удобрений надо 
организовать их разравни
вание, не дожидаясь весны.

Минеральных удобрений

Агрономическое совеща
ние решило, .что необходи.мо 
увеличить посевы гороха в 
1971 году до 2 тысяч гек
таров, а к концу пятилетки 
— до 10 тысяч гектаров; в 
1971 году посевы озимой 
ржи расширить до 43—44 
тысяч гектаров и к 1975 
году довести их до 50 ты
сяч гектаров. Яч.мень буду
щей весной будет посеян не 
менее чем на- 5 тысячах 
гектаров, а к концу пяти
легки его площади составят 
не. менее 35 процентов от 
посевов зернофуражных 
культур.

Расширение посевов яч
меня и гороха обеспечит 
местным сырьем комбикор
мовую промышленность. 
Кро.ме того, это сократит 
разрыв между уборкой ози
мых и яровых культур.

Ясно, что агрономы уже 
озабочены предстоящим се-
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380—400 тысяч гектаров. 
При урожайности 15—17 
центнеров с гектара это по
зволит увеличить валовой 
сбор зерна до 600—650 
тысяч тонн, то есть полно

стью удовлетворить потреб
ность в зерне.

За последние годы в кол
хозах и совхозах области 
накоплен опыт получения 
высоких урожаев, и сейчас 
всем ясно, что основными 
факторами повышения уро
жайности являются введе
ние н освоение правильных 
севооборотов, агротехниче-' 
ски обоснованное размеще
ние культур по предшест
венникам, применение в 
больших масштабах органи
ческих и минеральных удоб
рений, химических средств 
защиты растений, проведе
ние ко.мплекса полевых ра
бот в лучшие агротехниче
ские сроки, переход на 
сплошные посевы семенами 
районированных сортой с 
высокими посевными каче- 
ства.ми, проведение уборки 
урожая в сжатые сроки.

В 1971 году нужно во 
всех хозяйствах, говорили 
агрономы, закончить введе
ние севооборотов н в 1973 
году полностью их освоить. 
Увеличение внесения орга
нических и минеральных 
удобрений, широкое прове
дение культуртехнических 
мероприятий позволяют 
по-новому взглянуть на 
севооборот. Например, чи
стые пары нужно готовить 
только под посевы озимой 
ржи.

При правильном обраще
нии с землей можно удво
ить и утроить ее отдачу. 
Важно умело на ней хозяй
ствовать, заботиться о со
хранении и умножении пло
дородия почв. Эта мысль 
была центральной у многих 
выступающих на совеща
нии. К концу пятилетки хо
зяйствам области предстоит 
довести ежегодную заготов
ку и вывозку на поля орга
нических удобрений до 2— 
2,5 миллиона тонн. Уже под 
урожай 1971 года следует

хозяйства области будут 
теперь получать по 180 ты
сяч тонн ежегодно.’ то есть 
почти в четыре раза боль
ше, чем в текущей пятилет
ке. Важно все удобрения 
использовать наиболее эф
фективно.

Обработка посевов хими
ческими средствами защиты 
растений, и в первую оче
редь гербицидами, к концу 
пятилетки должна' осущест
вляться на площади 150— 
160 тысяч гектаров. В бо
лее широких размерах сле
дует применять наземный 
способ химической пропол
ки.

Колхозы и совхозы обла
сти, от.мечали участники 
совещания, в течение бли
жайших двух-трех лет до.ч- 
жны завершить переход на 
сплошные сортовые посевы 
зерновых районированными 
высокоурожайными сорта
ми. Каждое хозяйство долж
но иметь страховые фонды 
сортовых семян. Под яровой 
сев первого года пятилетки 
засыпано достаточное коли
чество семян, однако только 
17 процентов их доведено 
до посевных кондиций. Ху
же других ведут подработку 
семян хозяйства Зырянско
го и КожевникоБСкого рай
онов. Здесь и в некоторых 
других хозяйствах семена 
не очищены, многие партии 
их некондиционны по влаж
ности.

В последние годы у нас 
резко сократились посевы 
ячменя; гороха и озимой 
ржи. У ячменя короткий 
вегетационный период, зна
чит, эта культура особенно 
перспективна в наших ус
ловиях. Даже в нынешнем 
неблагоприятном году в Па- 
рабельском районе урожай
ность ячменя составила 24 
центнера с гектара, в Чаин- 
ском — почти 25 центне
ров,' в зырянском колхозе 
«Сибиряк» урожайность го
роха превысила 20 центне
ров с гектара. Во многих хо
зяйствах получают высокие 
и стабильные урожаи ози
мой риет.

вом. Весенний комплекс по
левых работ в 1971 году бу
дет особенно напряженным. 
Под яровой клин подготов
лено мало зяби — две тре
ти от потребности. Почти на 
150 тысячах гектаров пред
стоит весновспашка.

Медленно приживается в 
хозяйствах области такой 
агротехнический прием, как 
приііатываяие посевов. В 
кожевниковском колхозе 

имени XXI съезда КПСС и 
совхозе «Кожевниковский» 

с прикатанных полей полу
чили урожай на 1—2 цент
нера выше. Этот простей
ший агрттехнический при
ем долліен получить посто
янную прописку в каждом 
из зерносеющих хозяйств.

Большое значение имеют 
сроки сева. Нужно добиться 
того, говорили і^астнйки 
совещания, чтобы все се
менные участки были посе
яны в первый срок сева. 
Это позволит каждому хо
зяйству, даже в северных 
районах, иметь собственные 
доброкачественные семена.

Инженеры полей обрати
ли особое внимание на ор
ганизацию осенне-полевых 
работ. Она пока на низком 
уровне, и это ведет к неиз
бежным потерям урожая. 
Особенно это проявилось в 
нынешнем году. К началу 
уборочных работ специали
сты и руководители некото
рых хозяйств не были под
готовлены ни психологиче
ски, НН технически, ни орга
низационно. Если такие хо
зяйства, как совхоз «Рыба- 
ловский» Томского района, 
колхоз имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского 
района н некоторые другие, 
с самого начала жатвы взя
ли курс на широкое приме
нение раздельной уборки и 
успели убрать весь хлеб до 
интенсивных заморозков н 
снегопадов, то руководите
ля и агрономы ряда хо
зяйств проявили неоргани
зованность. В итоге Многие 
хлебные поля остались 
неубранными.

Колхозы и совхозы своев

ременно не подготовили ла
фетные жатки. В таких хо
зяйствах, как колхоз «Си
бирь» Коніевішковского 
района, сов.хоз «Россия» 
Шегарского района, предна
меренно сдерживали убор
ку: не были готовы поточ
ные зернообрабатывающие 
линии. Нагрузка на сушиль
но-очистительные установки 
еще велика. Чрезмерна н 
нагрузка на зерноубороч
ный комбайн. Во многих хо
зяйствах она составила 180 
—200, а в некоторых — 
220—240 гектаров. Ясно, 
что в те короткие погожие 
сроки, какие бывают в на
шей об.части, с такой на
грузкой комбайнерам не 
справиться.

Для того чтобы умень
шить до ыиннму.ма потери 
урожая, нужно в новой пя
тилетке добиться, что
бы нагрузка на зерновой 
комбайн в южных районах 
не превьшіала 120 гектаров, 
в северных — 100 гекта
ров, иметь в колхозах я 
совхозах южных районов 
поточно-очистительную ли
нию на каждые 2 —3 тыся
чи гектаров, а в хозяйствах 
северных районов—на 1— 
1,5 тысячи гектаров посе
вов зерновых. Следует при
обрести в достаточном ко
личестве жатки ЖБА-3,5 
для уборки гороха и лафет
ные жатки для раздельной 
уборки зерновых.

По-прежнему остро стоит 
вопрос о подготовке меха
низаторов. Зимой в проф- 
тех5гчилищах, при райсель- 
хозуправлениях и в хозяй
ствах необходимо подгото
вить 3.000 механизаторов, 
чтобы полностью обеспе
чить работу уборочной тех
ники и двухсменное исполь
зование тракторов на вспа
шке зяби.

Наряду с увеличением  ̂
производства .зерна, подчер-' 
кивали, участники. совеща
ния, необходимо, добить
ся резкого роста урожайно
сти кормовых культур. Сей
час выход кормовых единиц 
с гектара посевов этих куль
тур в 2 —3 раза меньше, 
чем с гектара зерновых. 
Цель —- добиться, чтобы в 
ближайшие годы не было 
этой разницы.

Особенно нерентабельно 
сеять однолетние травы. В 
1971 — 1972 годах важно 
стабилизировать посевы 
кор.Мовых культур и уже в 
будущем году сеять одно
летние только для зеленого 
конвейера. От посевов их 
на сено, и силос нужно пол
ностью отказаться.

Главный резерв расшире
ния коіімовой базы — об
ская пойма,_ Отсюда наши 
хозяйства должны брать ос
новное количество сена, се
нажа и сенной муки. Делая 
ставку на мелиоративное 
освоение поймы, необ.ходн- 
мо также использовать д.чя 
заготовки корліов каждый 
участок угодий, доступный 
для проведения работ.

Роста урожайности куку
рузы можно .добиться за 
счет большого внесения ме
стных и минеральных удоб
рений, соблюдения агротех
нических требований к воз
делыванию этой культуры и 
главное — за счет проведе
ния уборки в сжатые сроки.

Трічкеникам сельскогр. 
хозяйства области, предсто
ит приложить много усилий, 
ради резкого увеличения 
производства зерна и кор
мов для общественного жи
вотноводства. Только напря
женный, ежедневный . труд 
позволит хлеборобам успеш
но решить эту задачу.

Ф. ГОСПОРЬЯН.

З А В Е Р Ш Е Н  П Е Р В Ы Й  Э Т А П  
УНИКАЛЬНОГО ЭКСПЕРИ М ЕНТА

Советский луноход пол
ностью выполнил свою на
учную программу, заплани
рованную на лунный день. 
Таким образом, завершен 
первый этап уникального 
эксперимента по созданию 
и использованию лунного 
транспорта. В связи с этим 
научный обозреватель
ТАСС А. Романов обратил
ся к заместителю главного 
конструктора автоматиче
ской станции «Луна-17» с 
просьбой ответить ва рад 
вопросов.

Вопрос. Видимо, можно 
подвести некоторые итоги 
работы передвижной науч
ной лаборатории в море 
Дождей?

Ответ. Луноход безуко
ризненно выполнил ответст
венную программу научньк. 
исследований. Пока еще ра-" 
но называть какие-то циф-' 
ровые величины, приводить 

• чисто научные факты. Полу
ченные данные необходимо 
еще обработать и детально 
проанализировать. Но кое о 
чем можно сказать уже и , 
сейчас. Посланец науки со
общил нам полезные сведе
ния о грунте: его составе, 
механических свойствах, 
возможности передвижения 
по нему аппарата. Это. 
важно не только для реше
ния в будущем новых техни
ческих, но н научных про
блем. Прежде чем луноход

проложил первую в мире 
колею по лунной поверхно
сти, нам, его создателям, 
понадобилось выполнить на 
Земле целый ряд сложных 
задач. Мы обязаны были 
учитывать, что наше дети
ще попадет в условия лун
ной гравитации, которая в 
шесть раз меньше земной. 
Это значит, что динамиче
ские характеристики не
обычного транспорта долж
ны отличаться от земных. 
Достаточно сказать, что дви
житель лунохода потребляет 
на Луне меньше мощностей, 
чем на Земле. Передвигать
ся ему на Селене значитель
но легче.

Вопрос. В какой мере на
учно-техническая разработка 
лунохода оправдала ваши
надежды?

Ответ. Полностью. Нам 
приятно, что «жизнь» под
вижного аппарата, насыщен
ного сложными и весьма 
чувствительными 'прибора
ми, в условиях глубокого 
вакуума, солнечных излуче
ний, резких температурных 
перепадов и т. д. оказалась 
не только вполне возмож
ной, но и весьма плодотвор
ной. Наш луноход — это и 
транспорт, и лаборатория. 
Сочетание в нем таких ка
честв делает его уникаль
ным созданием человеческо
го разума.

Вопрос. Что вам , помогло 
так точно «спрогнозиро
вать» луноход?

Ответ. В первую очередь 
данные, полученные авто
матической станцией «Лу
на-9» и другими лунниками. 
Мягкая посадка <Луны-9> 
на поверхность Селены дала 
возможность судить о рель
ефе, структуре поверхности 
вечной спутницы Земли. 
«Луна-13» дала ученым 
сведения о физико-механиче
ских характеристиках и, в 
какой-то мере, даже о соста
ве лунных пород. К тому же 
мы использовали советы и 
прогнозы астрономов. Все 
это к помогло конструкто
рам принять верные техни
ческие решения, необходи
мые для создания как само
го лунохода, так и прибо
ров, которые размещены на 
его борту. Это — поистине 
уникальные приборы. Будь 
я поэтом, обязательно бы 
написал оду, посвященную 
творцам этих приборов. Ког-. 
да конструктор разрабаты
вает новый, да еще необыч
ный внеземной аппарат, он 
сталкивается с огромным 
количеством неизвестных. К 
тому же создателям «Лу
ны-17», в том числе луно
хода, надо было учитывать 
требования ученых, желаю
щих послать в космос тот 
или иной прибор, сделать

так, чтобы он работал там с 
наибольшей отдачей.

Вопрос. А управлять лу
ноходом легче или труднее, 
чем, скажем, автомобилем?

Ответ. Об этом надо спро
сить представителей новой 
профессии — луноводнте- 
лей. Так между собой мы 
порой называем экипаж, ко
торый из центра дальней 
космической связи ведет 
луноход по морю Дождей. Я 
наблюдал за их работой, 
когда они тренировались, 
осваивали комплекс луно- 
вождения. Конечно, профес
сия водителя лунохода на 
данном этапе во много ,раз 
сложнее, чем водителя лю
бого автомобиля. Экипаж 
учился водить аппарат на 
специальном лунодроме, где 
имелись неровности и укло
ны, кратеры и трещины, 
камни. Во время тренировок 
приходилось учитывать и 
другие особенности Луны. 
На нашей спутнице нет ат
мосферы, все предметы бо
лее контрастны, тени очень 
резки, расстояние между 
предметами оценивается 
труднее. Вести луноход или 
другой вид транспорта, не 
присутствуя на нем, очень 
трудно. Вот потому-то луно- 
воднтелн прокладывали пер
вую колею очень медленно, 
осторожно. Прежде чем еде- ' 
лать следующий шаг, води
тель-инженер должен хоро

шо представить себе близле
жащее пространство. Ведь 
он видит его перед глазами 
телеобъектива, установлен
ного на борту передвижной 
лаборатории. Увидев часть 
лунной территории на экра
не, экипаж оценивает обста
новку н дает луноходу соот
ветствующие команды. Сде
лан шаг. И все начинается 
сначала. Но вот возникло 
препятствие. Экипажу пред
стоит решить, можно ли его 
преодолеть или нет. А при
няв решение, дать своему 
посланцу на Селене разум
ные команды.

Вопрос. Можно ли счи
тать луноход прообразом 
планетохода?

Ответ. Я бы назвал наше
го первенца скромнее — 
первым самодвижущимся 
аппаратом, в данном случае 
созданным специально для 
Луны. Для планет появятся 
новые. Но, конечно, при соз
дании их ученые непременно 
используют опыт, получен
ный при разработке «Луно
хода-1». Думается, что. лю-* 
ди не забудут его, как не 
забыты первый искусствен
ный спутник Земли, пер
вый пилотируемый кос
мический корабль. Плането
ходы станут отличаться от 
лунохода, наверное, так же, 
как самый первый автомо
биль от автомашины новей
шей марки.

Вопрос. Скажите, пожа-

Лунный самоходный аппарат «Лувоход-1». (Рисунок).
луйста, потребовало ли соз
дание первого внеземного 
самодвижущегося аппарата 
привлечения новых «строи
тельных» материалов?

Ответ. Да. Но не только 
для лунохода. Рождение 
космической техники и, в 
частности, аппаратов для 
полета в космос вызвало по
явление новых необычных 
материалов. Они выдержи
вают воздействие высоких и 
низких температур, давле
ний, всевозможных излуче
ний й других факторов. Из
вестно, что в условиях ва
куума происходит как бы 
сваривание трущихся метал
лических деталей. Обычные 
смазки, применяемые в зем
ных условиях, для космоса

не годятся. Выли найдены 
новые, оправдавшие себя во 
время полетов аппаратов к 
Луне и планетам. В созда
нии новых материалов уча
ствуют ученые — металлур
ги, химики, физики.

Вопрос. В чем, по-ваше
му, преимущество автомати
ческих аппаратов, исследу
ющих Луну?

Ответ. Автоматические 
аппараты не исключают по
леты пилотируемых кораб
лей. Просто надо хорошо 
себе представлять, что наи
более целесообразно пред
принять на том или ином 
этапе. Автоматические при
боры способны провести ши
рокий круг исследований. 
Достаточно сказать, что раэ-

Фотохроиика ТАСС.
мещенные на борту лунохо
да приборы изучают физи
ческие свойства поверхно
сти, проводят анализ грун
та, определяют уровень по
ступающих из космоса рент
геновских излучений, иссле
дуют космические лучи. Ап
параты типа «Луноход» мо
гут проводить исследования 
во многих районах Селены, 
даже в малодоступных и да
же опасных для пилотируе
мых кораблей.

Вопрос. Может ли чело
век, высадившись на Луну, 
использовать луноход' • как 
средство передвижения?

Ответ. Луноход для чело
века будет иным. Он кое в 
чем - приблизится к земному 
транспорту.
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Далее докладчик подроб
но остановился на вопросах 
дальнейшего развертывания 
социалистической демркра- 
тии.

Центральной задачей раз
вития , государственной жиз
ни в настоящее время, ска
зал он, является расширение 
прав местных советов н со
ветов среднего звена, а так
же совершенствование сти
ля их работы.

Центральный Комитет 
партии глубоко убежден, 
что дальнейшее развитие го
сударственной жизни и со
циалистической демократии, 
в рамках которой будет по
вышаться самостоятель
ность местных советов, яв
ляется правнѵтьной классо
вой политикой, служащей 
упрочению государства и 
власти трудового народа.

Неизменным требованием 
развития социалистической 
демократии- в государствен
ной жизни является строгое 
соблюдение законности. Не
пременное условие социали
стической законности состо
ит в том, чтобы, с одной 
стороны, не оставлять без
наказанным того, кто нару
шает предусмотренный кон
ституцией порядок, с другой 
— чтобы полностью обеспе
чивать защиту прав всех 
уважающих закон граждан, 
независимо от их происхож
дения, рода занятий и миро
воззрения. Говоря о социа
листической законности, ора
тор заявил, что ее требова
ния претворяются, в ВНР в 
жизнь и будут строго вы
полняться и впредь. Заботу 
об этом партия и правитель
ство считают свои.м важным 
долгом.

Перейдя' к вопросу о ро
ли партии в жизни страны, 
Я. Кадар сказал, что ВСРП, 
как маркснстско-ленинсшій, 
коммунистический авангард 
рабочего класса, является 
идейно-политическим вож
дем венгерского общества; 
она направляет и организует 
социалистическое строите.ть- 
ство и тем самым выражает 
интересы всего народа. 
ВСРП является правящей 
партией, политика которой 
оказывает определяющее 
воздействие на все стороны 
жизни страны и общества.

Партия только пото.му и 
только благодаря тому мо
жет достойно выполнять 
свою историческую миссию, 
что в своей деятельности 
руководствуется научной 
теорией марксизма-лениниз
ма.

В своей практической дея
тельности ВСРП исходит из 
принципов марксизма-лени
низма, революционного опы
та венгерского и междуна
родного рабочего класса, ре
шает вопросы, руководству
ясь конкретным анализом 
сложившейся обстановки.

В своей организационной 
Структуре и внутрипартий
ной жизни ВСРП верно сле
дует традиционным ленин
ским принципам построения 
революционной партии ра
бочего класса. В отчетный 
период партия достигла здо
рового развития, окрепла в 
идеологическом, политиче
ском и организационном от
ношениях.

Первый секретарь ЦК 
ВСРП сообщил, что ньше в 
партии насчитывается 662 
тысячи членов.

Партия, сказал он, и в 
дальнейшем будет добивать
ся укрепления единства сво
их рядов и никому не позво
лит подрывать и нарушать 
его ни извне, ни изнутри. 
ДобровОѵДько взятая на себя, 
отвечающая ленннскіш нор
мам партийная дисциплина, 
обязательна для всех ком
мунистов, независиліо от 
должностей и званий.

Партия считает чрезвы
чайно важной задачей широ
кое информирование обще
ственного мнения, пропаган
ду вдей социализма в мас
сах. Находящиеся в руках 
партии и народного государ
ства средства массовой ин
формаций должны служить 
этим благородньш целям 
еще лучше, чем это было до 
сих пор.

Призвание партии — слу

жить революционным целям, 
и устремлениям рабочего 
класса, служить делу наро
да. Являясь идейным н поли
тическим вождем нашего 
общества, организатором 
масс, ВСРП и в период пос
ле IX съезда выполняла 
свое призвание и своей ра
ботой заслужила доверие и 
поддержку рабочего класса, 
венгерского народа, братьев 
по международной классовой 

• борьбе.
В венгерском обществе 

осуществляется идейно-по
литическая руководящая 
роль партии. Свою принци
пиальную политическую лн- 
иню партия проводит через 
коммунистов, работающих в. 
различных отраслях хозяй
ства, путем обязательного 
выполнения ими партийных 
решеітй.

В своей деятельности пар
тия опирается на обществен
ные и массовые организа
ции и движения.

В связи с этим оратор под
робно остановился на роли 
и задачах профсоюзов, ко
операции, женского и моло
дежного движения. Отечест
венного народного фронта, 
объединяющего все слои об
щества в интересах полного 
построения социализма.'

Большой раздел отчетно
го доклада посвящен вопро
сам экономической полити
ки ВСРП, в частности про
ведения в жизнь хозяйствен
ной реформы, основные 
принципы которой бы.лн 
одобрены IX съездом пар
тии. С 1 января 1968 года 
началось их претворение в 
жизнь. Суть этой реформы: 
осуществление социалисти
ческого планового хозяйство
вания с помощью экономи
ческих регуляторов, предо
ставление хозяйственной са
мостоятельности предприя
тиям, материальная заинте
ресованность коллективов 
трудящихся и отдельных ра
ботников. .

Центральный Комитет, 
сказал Я. Кадар, может до
ложить съезду; хозяйствен
ную реформу удалось вве- 

' стн без помех, ее основные 
принципы оправдали себя; 
новая система управления 
хозяйством действует ус
пешно.

В результате успешного 
выполнения третьего пяти
летнего плана развития на
родного хозяйства нацио- 
ігальный доход возрос на 
39—40 процентов, больше, 
чем намечалось. Промыш
ленное производство возрос
ло на 33—35 процентов, 
сельскохозяйственное —̂ на 
16—17 процентов. Получи-- 
ли дальнейшее развитие 
транспорт, сеть железных и 
шоссейных дорог. Выполне
ны и остальные плановые 
задания. Расширились эко
номические связи с Совет
ским Союзом, со странами 
СЭВ, с другими социалисти
ческими странами, со стра
нами третьего мира и, в 
соответствии с экономиче
скими и политическими ин
тересами ВНР, также и с ка
питалистическими странами.

Баланс хозяйственной ра
боты показывает, что за 

jipomeflmHe 5 лет пройден 
сложный, но успешный этап 
на пути развития. В области 
хозяйственной работы реше
ния IX съезда партии вы
полнены.

Новый, четвертый пяти- 
летннй план развития на
родного хозяйства, отметил 

, докладчик, разработан так
же в полном соответствии с 
экономической политикой 
партии. Директивы нового 
пятнлетнего плана одобрены 
Центральным Комитетом 
ВСРП.

В четвертом- пятилетием 
плане мы концентрируем 
наше внимание и силы на 

. нескольких главных зада
чах; это модернизация энер
гетической структуры на
родного хозяйства; развитие 
алюминиевой и химической 
промышленности; широкое 
применение химии; произ
водство средств автомобиль
ного транспорта: широкое
внедрение современных ме
тодов строительства и со
временных строительных 
конструкций: реконструк

ция швейной промышленно
сти; подъем животноводства 
и рост производства ■ мяса; 
модернизация структуры 
транспорта в масштабах 
всего народного хозяйства; 
применение вычислительной 
техники и производство 
счетных машин.

Мы должны ,и дальше ук
реплять наши международ
ные экономические связи, 
прежде всего связи с Совет
ским Союзом, с государст
вами — членами СЭВ, с 
другими социалистическими 
государствами, с развиваю
щимися странами и на ос
нове принципа взаимной вы
годы должны развивать эко
номические связи и с капи
талистическими страналіи.

В завершающейся пяти
летке повысился жизненный 
уровень народа. Реальные 
доходы рабочих и служащих 
увеличились в среднем по 
стране почти на 30 процен
тов, реальная заработная 
плата па одного работника 
повысилась на 17 процен
тов. 'Уровень доходов коопе
ративного -крестьянства в 
среднем по стране достиг 
уровня доходов рабочего 
класса. В 1966—1970 гг. 
было построено 320 тысяч 
квартир, больше, чем в лю
бую из предыдущих пятиле
ток.

Партия, подчеріснул
Я. Кадар, в истекшие четы
ре года следовала принципу 
систематического повыше
ния  ̂в ходе строительства 
социализма жизненного 
уровня трудящихся; так бу
дет и впредь.

Далее докладчик остано
вился ■н а . задачах исполни
тельных органов Централь
ного Комитета, партийных 
органов среднего звена н 
первичных партийных орга
низаций по претворению в 
жизнь экономической поли
тики партии и в области 
контроля хозяйственной дея
тельности.

Экономическая политика 
партии в основе своей пра
вильна и выдержала испы
тание !кизнью, сказал Пер
вый сеі.ретарь ЦК ВСРП. 
Подавляющее большинство 
государственных н хозяйст
венных руководителей, мил
лионы трудящихся работают 
честно и с энтузиазмом. 
Страна, социализм успешно 
строятся на наших і'лазах, 
систематически улучшаю ігя 
условця жизни трудящихся. 
Наши народнохозяйствен
ные планы реальны и соот
ветствуют целям социали
стического строительства. 
Мы вступили в такой .пери
од экономического разви
тия. когда как реальную 
можем поставить перед со
бой цель подняться из ряда 
стран со среднеразвитой 
промышленностью в ряд 
промьішленно развитых' 
стран.

Большое внимание в док
ладе уделено идеологиче
ской деятельности партии. 
За отчетный период, под
черкнул оратор, в стране 
усилилось влияние марксиз
ма-ленинизма, крепче стало 
единство взглядов, идеоло
гическая монолитность об
щества.

Наша партия. опираясь 
на незыблемые истины мар- 
ксизма-лениниз.ма, защища
ет нашу идеологию, наше 
мировоззрение, разоблачает 
реакционные, буржуазные 
взгляды, отвергает любое 
извращение революционной 
теории, будь то правого или 
левого толка. Наша партия 
от.метает как ревизионизм, 
который в конечном счете 
приводит к измене рабоче
му классу, так и псевдоре- 
волюционный «левацкий» 
авантюризм. Она также от
вергает субъективизм и дог
матизм, косное, шаблонное 
мышление, убивающее жи
вую душу марксизма.

В идеологической борьбе 
наша партия отвергает ней
тральность, в политике —- 
беспринципный компромисс 
и примирение, поскольку 
считает, что марксизм-лени
низм налагает на нас опре
деленные обязательства. 
Ведь нельзя одобрять прин
ципы и в то же время отвер

гать их на деле: нельзя про
возглашать единство и вме
сте с тем разжигать разно
гласия; нельзя одновремен
но поддерживать какую-то 
определенную позицию н в 
то же время признавать 
правоту человека, разделяю
щего противоположные 
взгляды; нельзя ставить 
знак равенства между ин
тересами , международного 
рабочего класса, народов, 
борющихся за свое освобож
дение, и интересами меж
дународного империализма.

Наша партия и впредь 
сделает в^е для укрепления 
позиций Я гегемонии марк
сизма-ленинизма.

Важным вопросом, стоя
щим на первом п.тане рабо
ты партии и развития стра
ны, сказал далее Я. Кадар, 
является развитие научной 
жизни.

Центральный Комитет об
ращает внимание на то. 
чтобы в период IV пятилет
него плана : отечественная 
наука й техника развива
лись в большем, чем до сих 
пор, масштабе, а их дости
жения быстрее внедрялись 
в жизнь. Партия считает, 
что мы смелее должны 
включаться в процесс науч
ной н технической револю
ции, развивающейся в меж
дународном масштабе. В 

_ этом отношении нам очень 
помогает наше сотрудниче
ство с Советским Союзом и 
со странами СЭВ, которое 
непрерывно развивается и в 
деле научно-технического 
прогресса.

За прошедшие годы в 
культурной жизни Венгрии 
eu:̂ e больше распространи
лись социа.тистнческне тен
денции, содержательней ста
ла культурная и духовная 
жизнь, возрос уровень об
разованности народа. Поли
тика партии в области куль
туры широко претворяется в 
жизнь, успешно способству
ет' развитию искусств и тем 
самым' осуществлению боль
ших общественных целе
устремлений. Мы обеспечи
ваем необходимую для твор
ческой работы атмосферу. В 
то же время мы не позво
лим и в об.части культуры 
поставить под сомнение ру
ководящую роль партии, 
компетенцию социалистиче
ского государства.

Говоря далее о междуна
родной деятельности и внеш
ней политике партии и пра
вительства, Я. Кадар под
черкнул. что эта политика 
пользуется полнор поддерж
кой со стороны венгерского 
народа.

Главная цель нашей меж
дународной деятельности, 
сказал он, заключается в 
обеспечении благоприятных 
внешнеполитических усло
вий для социалистического 
созидательного труда наше
го народа, а также в защите 
и укреплении по мере на
ших сил - позиций общест
венного прогресса, нацио
нальной независимости и 
мира на международной аре
не.

Указав на сложность меж
дународного положения, вы
званного агрессивной приро
дой международного импе
риализма, Я. Кадар отметил,' 
что главное направление ми
рового развития все более 
определяется силами , со
циализма, прогресса, нацио
нальной независимости.

Решающим фактором об
щественного прогресса, ска
зал он, является мировая 
социалистическая система.

Главная сила социалисти
ческого мира, подчеркнул 
докладчик, — Советский 
Союз. Советскому Союзу, 
его КоммуннстическЬй пар
тий принадлежит безмерная 
заслуга в деле строитель
ства социализма, коммуниз
ма.

Отношение к Советскому 
Союзу всегда было водораз
делом в политике, в распоз
навании сил прогресса и сил 
реакции. В нашем движении 
правильное, принципиальное 
отношение к Советскому 
Союзу служит мерилом ин
тернационализма. ВСРП от
вергает любую форму анти-

советиз.ма, пото.му что ма
лейшая уступка антисоветиз
му подрывает силы прогрес
са и социализма, играет на 
руку к.дассовому врагу — 
империализму.

Советский Союз — наш 
освободитель, союзник, вер
ный друг и лучшая опора во 
всех областях жизни.

Мы от всего сердца жела
ем новых н новых успехов 
Коммунистической партии 
Советского Союза, ее Цент
ральному Комитету во гла
ве с товарищем Врежневы.м, 
великому советскому наро
ду. Мы можем заверить их, 
что наша партия, наш народ 
будут развивать и укреп
лять наш боевой союз, со
ветско-венгерскую дружбу.

Венгерская Народная Рес
публика поддерживает поли
тические, дипломатические, 
экономические и культур
ные связи со всеми социали
стическими странами; под
держивает постоянно разви
вающиеся экономические 
связи со странами — члена
ми СЭВ.

Мы и впредь будем стре
миться к сотрудничеству, к 
расширению этого сотрудни
чества со всеми социалисти
ческими странами.

Из международных про- 
бле.м докладчик выделил 
такие, как обеспечение ев
ропейской безопасности, по: 
ложение в Индокитае и на 
Ближнем Востоке.

Говоря о международном 
коммунистическом и рабо
чем движении, Я. Кадар 
подчеркнул, что в течение 
прошедших лет оно шагну
ло вперед по пути укрепле
ния единства, усилилась со
вместная борьба против им
периализма.

Укрепляя свое единство, 
мировое коммунистическое 
движение исходит прежде 
всего из принципов марксиз
ма-ленинизма, а также из 
того факта, что общий враг 
— империализм одинаково 
угрожаетвсем угнетенным. 
Всем народам. В деле укре
пления единства междуна
родного коммунистического 
двнясения, сказал доклад
чик. чрезвычайно важное 
значение имеет идея проле
тарского интернационализ
ма. Мы продолжаем укреп
лять тесные, дружеские, ин
тернационалистические свя
зи с Советским Союзом, 
Коммунистической партией 
Советского Союза, со стра
нами — участницами Вар
шавского договора и члена
ми СЭВ, с мировой социа
листической систе.мой, с 
братскими партиями.

В заключение отчетного 
доклада Я. Кадар подчерк
нул, что ВСРП, выполняя 
задачи, возложенные на нее 
как на идейного и политиче
ского руководителя общест
ва. за прошедшие четыре 
года проделала большую и 
успешную работу. Благода
ря самоотверженному и 
упорному труду нашего ра
бочего класса н трудового 
народа, благодаря сотрудни
честву коммунистов и бес
партийных, мы, сказал он. 
выполнив решения IX съез
да, сделали новый шаг впе^ 
ред по пути построения со
циалистического общества.

Доклад Я. Кадара делега
ты и гости съезда выслуша
ли с огромным вниманием, 
неоднократно прерывали его 
пподолжительными апло
дисментами. « « *

БУДАПЕШТ, 24 ноября, 
(Спец. корр. ТАСС). По 
второму пункту повестки 
дня ■— доклад Центральной 
контрольной ■ комиссии — 
на вечернем заседании 23 
ноября выступил председа
тель комиссии Я. Брутьо. 
Он подчеркнул, что ВСРП 
едина в идейном, полити
ческом и организационном 
отношении. Партия выпол
няет свое призвание в духе 
ленинских принципов.
Я. Брутьо выразил согласие 
с ютчетным докладом ЦК 
ВСРП и предложил делега
там одобрить его.

Американская , военщина 
соверши.та новую провока
цию против Демократиче
ской Республики Вьетнам. 
В ночь на 21 ноября с. г. 
несколько групп бомбарди
ровщиков военно-воздушных 
сцл США совершили бан
дитские налеты на ряд на
селенных пунктов ДРВ в 
районах Хайфона, Хоабиня, 
Куангниня, Хатая, Куангби- 
ня, Хатиня, а также обстре
ляли ракетами окрестности 
Ханоя. Среди мирного насе
ления имеются жертвы. На
падению подвергся и лагерь, 
в котором содержатся аме
риканские летчики со сби
тых над территорией ДРВ 
самолетов ВВС США. .

Вооруженные силы ДРВ, 
отражая нападение, сбили 
шесть американских самоле
тов.

Заявления официальных 
лиц Соединенных Штатов, и 
в частности министра оборо
ны М, Лэйрда, лишь ■ под

твердили, что 21 ноября был 
совершен разбойничий на
лет на суверенное государ
ство — ДРВ, что правитель
ство США грубо нарушило 
взятые на себя обязатель
ства полностью прекратить 
бомбардировки Северного 
Вьетнама. На каком основа
нии Соединенные Штаты 
присваивают себе право на
рушать границы воздушного 
пространства суверенного 
государства, пытаются пере
нести в отношения между 
государствами «законы
джунглей»? Ведь не вызы
вает сомнений, что послед
ствием подобных действий 
может быть только дальней
шее осложнение обстановки 
во всем Индокитае. Волю 
народов к свободе и незави
симости не сломят ни бом
бы, ни ракеты, ни напалм.

Новая провокация США 
вызвала законный гнев и 
возмущение у мировой об
щественности, которая спра

ведливо оценила эти дейст
вия как явное стремление 
Вашингтона продолжать н 
дальше раздувать военный 
конфликт на Индокитайском 
по.луострове.

В Советском Союзе с не
годованием осуждают новый 
акт агрессии американской 
военщины против социали
стического государства 
Демократической Республи
ки Вьетнам. ТАСС упо.чно- 
мочен заявить, что Совет
ский Союз полностью под
держивает позицию прави
тельства ДРВ, решительно 
потребовавшего ’ от прави
тельства США прекратить 
все акции, представляющие 
собой посягательство на су
веренитет и безопасность 
Демократической Республи
ки Вьетнам. Вся ответствен
ность за серьезные послед
ствия этой новой наглой 
провокации американской 
военщины целиком .ложится 
на правительство США.
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СЕГОДНЯ -  75 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Л. СВОВОДЫ, ПРЕЗИДЕНТА ЧССР

ПОД КОМАНДОВАНИЕМ 
Л Ю Д В И К А  СВОБОДЫ

Давнему другу нашей Ро
дины, активному участнику 
сражений за освобождение 
Украины, ныне Президенту 
Чехословацкой Социалисти
ческой Республики Людвику 
Свободе исполнилось 75 
лет. В этот день его позд
равляют не только трудя
щиеся Чехословакии, но н 
миллионы советских людей, 
боевые друзья, с которыми 
он прошел славный'путь по 
дорогам войны. Выдающий
ся полководец, генерал ар
мии Л. Свобода плечом к 
плечу с воинами Советской 
Армии громил фашистских 
захватчиков.

...В Киеве в городском 
районе Нивки стоит обелиск 
из красного гранита. 
Надпись на нем гласит: 
«Здесь в ноябре 1943 года 
воины Первой чехословац
кой бригады под командова
нием Людвика Свободы пле
чом к плечу с Советской 
Армией героически сража
лись за освобождение Кие
ва от немецко-фашистских 
захватчиков».

Бои за Киев —- одна из 
славных страниц ■ советско- 
чехословацкого боевого 
братства; совместной борьбы 
против'' 'гитлеровской герма
нии, в  годы войны с фашиз
мом крепла, закалялась 
дружба народов двух стран.

Эту друягбу, наше брат
ство, как знамя, пронесли 
воины чехословацкой воин
ской части, создание кото
рой началось на территории 
СССР в декабре 1941 года. 
Город Бузулук вблизи Куй
бышева стал как бы колы
белью этой воинской части. 
В знак братской связи рус
ская женщина повязала на 
древко боевого знамени ча
сти ленту с девизом: 
«Смерть немецким оккупан-. 
тамі».

в  те дни, выражая мысли 
я чувства своих товарищей, 
Людвик Свобода писал Вер
ховному главнокомандующе
му: «Героический и много
страдальный народ дома, на 
родине требует от чехос.лова- 
ков, находящихся за грани-, 
цей, мести, выраженной в 
активной боевой деятельно
сти, за все страдания и зло
деяния, совершенные по от
ношению к нашему и дру
гим народам мира. Мы хо
тим и должны это требова
ние нашего народа с че
стью выполнить. Это дик
туется нам чувством долга 
перед родиной и сознанием 
интересов прогрессивных 
народов. Союз и дружба со
ветского и чехословацкого 
народов станут еще более 
непоколебимыми, когда они 
будут скреплены д^ровью, 
пролитой в общей борьбе

вместе с Красной Армией».
Свою боевую жизнь 1-й 

чехословацкий батальон на
чал 2 марта 1943 года. 
Командир батальона Люд
вик Свобода получил приказ 
— занять оборону на юж
ном берегу реки Мжи и не 

' пропустить через реку ни 
одного вражескою танка. 
Вместе с советскими бойца
ми чехословацкие патриоты 
преградили путь гитлеров
цам. Советское командова
ние придало батальону тан
ки, гвардейские минометы 
«Катюши». противотанко
вую артиллерию.

Чехословацкая часть
уничтожила 19 вражеских 
танков. На поле боя оста
лось почти 400 трупов гит
леровцев. в  газете «Прав
да» за 28 апреля 1943 года 
мы нашли отчет ТАСС о 
вручении полковнику Сво
боде ордена* Ленина,

26 апреля М. И. Калинин 
в Кремле вручил высшую 
награду Советского Союза 
командиру чехословацкой 
воинской части. Получив ор
ден, Свобода сказал;

— От своего имени, а 
также от имени всех офице
ров и воинов чехословацкой 
воинской части в СССР, на
гражденных орденами и ме
далями СССР, я выражаю 
сердечную благодарность 
правительству СССР за вы
сокую честь, выпавшую на 
нашу долю, на долю чехо
словацкой воинской части в 
СССР, за скромные заслуги 
в деле общей священной 
борьбы против общего вра
га нашего народа, против 
разбойничьего немецкого 
фашизма.

Для любого чехословака 
и любого представителя ци
вилизованных народов вооб
ще в этой войне не может 
быть большей чести, чем 
награждение его именно ва
шим правительством, прави
тельством вашей Родины, 
правительством Советского 
Союза, у которого есть слав
ная армия, какой является 
героическая Красная Армия,
■— заявил полковник.

Свободе тогда было 48 
лет, из них 28 он находился 
в строю. Людвик Свобода 
участник не только второй, 
но и первой мировой войны. 
За подвиги во время Бруси
ловского наступления рус
ских войск он награжден 
георгиевскими крестами З й 
и 4-й степени.

Большой путь чехословац
кой бригады, а затем корпу
са — яркое доказательство 
нерушимого братства двух 
народов и их воинов, о кото
ром говорил Людвик Свобо
да.

...Форсирование Днепра. 
Впереди Киев. Борьбу за 
столицу 'Украины каждый 
чехословацкий воин считал 
борьбой за Прагу. Коман
дир бригады тогда обратил
ся к бойцам с напутственной 
речью.

— Сражайтесь за Киев, 
— сказал он, — так, как вы 
стали бы сражаться за Пра
гу и Братиславу. Уничто
жайте фашистов. Именем 
наших народов, именем ты
сяч убитых н замученных— 
не щадите врага!

Чехословаки действовали 
на направлении главного 
удара. Они ворвались в го
род буквально на плечах 
противника.

Из Киева путь бригады 
лежал через Руды, Бе
лую Церковь, Жашков, 
Карпаты. Всюду советские и 
чехословацкие воины дейст
вовали вместе, проявляя 
взаимную поддержку и вы
ручку. Генерал Свобода 
вспоминает, как однагжды во 
время минометиог?: обгт}л;ла 
два советских офч«(«грт при
крыли его своими телами. 
Рискуя собой, они сохрани
ли жизнь чехословацкого 
командира.

— Что это значит, това
рищи? — спросил Свобода, 
поднявшись на ноги.

— Ничего, товарищ гене
рал. Просто вам нельзя по
гибать, — ответил один из 
офицеров.

После упорных боев на 
Дукельском перевале совет
ские войска и чехословац
кий корпус 6 октября 1944 
года вступили на землю Че
хословакии.

Генерал Людвик Свобода, 
кро.ме ордена Ленина, на
гражден Советским прави
тельством двумя орденами 
Суворова, в  ноябре 1965. 
года за активное участие в 
совместной борьбе советско
го н чехословацкого наро
дов против германского фа
шизма в годы второй миро
вой войны и в связи с семи
десятилетием со дня рожде
ния ему присвоено звание 
Героя Советского Союза. В 
канун 25-летия Победы над 
гитлеровской Германией 
Людвику Свободе вручена 
вторая Звезда Героя ЧССР.

И сегодня, в день рожде
ния Л. Свободы, на память 
приходят слова замечатель
ного патриота и воина: «На 
фронтах Великой Отечест
венной войны выковалась 
вечная дружба нашего и 
советского народов. Дружба, 
которая отражает, убеждение 
чехословаков: «С Советским 
Союзом на вечные време
на!».

Б. ЛУКЬЯНОВ.
(ТАСС).

О О Б Щ Е Н И Я р у ш а
Положение в Гвинее

ДАКАР, 23 ноября. 
(ТАСС). Как сообщило ра
дио Конакри, попытка во
оруженных иностранных на
емников вторгнуться в Гви
нею ликвидирована частями 
Народной армии страны.

Наемники высадились в 
районе Конакри на судах, 
прибывших из португаль
ской Гвинеи. Они ставили 
цель захватить ключевые 
позиции в столице. Показа
ния пленных свидетельству
ют, что в планы десанта 
входіьч захват .министерства 
оборокыі аэродрома Конак
ри, военного лагеря в при
городе столицы.

НЬЮ-ЙОРК, 23 ноября. 
(ТАСС). По требованию 
Гвинеи вчера состоялось за
седание Совета Безопасно
сти ООН. в  письме на имя 
председателя Совета посто
янный представитель Гви
неи при ООН А. Туре, по
требовавший срочного созы
ва заседания, сообщил, что 
22 ноября территория Гви
неи «явилась объектом во
оруженного нападения пор
тугальских войск». Группы ■ 
наемников, говорилось в 
пясь.ме, обстреляли некото
рые пункты Конакри.

Генеральный секретарь.

ООН У Тан, выступая на за
седании Совета Безопасно
сти, зачитал телеграмму, 
направленную ему президен
том Гвинеи Секу Туре, в 
которой говорится, что де
сантные суда высадили 
группы наемников в не
скольких районах Конакри. 
Однако благодаря немедлен
ной реакции национальной 
армии и . населения нападе
ние было отбито.

Взявший затем слово 
представитель Гвинеи
А. Туре указал, что. как И 
многие другие африканские 
страны. Гвинея неоднократ

но обращалась в ООН с жа
лобами на нарушения порту
гальскими войсками ее гра
ниц. А. Туре подробно опи
сал вчерашнее нападение 
португальских наемников, 
чья цель, по его словам. — 
свергнуть народное прави
тельство Гвинеи.

Представитель Гвинея за
явил, что Совет Безопасно
сти ООН должен потребо
вать немедленного прекра
щения агрессин, срочного 
вывода всех португальейих 
войск н наемников с терри
тории Гвинеи.

Представители пяти стран 
Азии и Африки — Бурун
ди, Непала, Сьерра-Леоне. 
Сирии и Замбии — внесли 
на рассмотрение Совета Бе
зопасности проект резолю
ции, в которой выражается 
требование немедленного 
прекращения вооруженного 
нападения против Республи
ки Гвинея и вывода всех 
внешних вооруженных си.ч и 
наемников вместе с военным 
снаряжением, использован

ным для нападения против 
территории Республики Гви
нея, в  проекте резолюции 
предлагается направить спе
циальную миссию в Респуб
лику Гвинея для немедлен
ного доклада Совету Безо
пасности о ситуации.

Представитель Португа
лии при ООН А. Патрисиу 
направгіл письмо на имя 
председателя Совета Безо
пасности, в котором пытает
ся отрицать причастность 
Португалии к событиям, 
происходящим в Гвинее.

Представитель США пы
тался увести Совет Безо
пасности от существа ofr 
суждаемого проекта резолю
ции афро-азиатских госу
дарств, сделав упор на чи
сто процедурные вопросы, 
связанные с формированием 
специальной миссии. Посто
янный представитель Совет
ского Союза при ООН Я. А. 
Малик подчеркнул в своем 
выступлении, что американ
ский делегат пытается затя
нуть создание миссии и ос

вободить агрессора от ответ
ственности.

Отклонив поправку, вне
сенную делегатом США, Со
вет Безопасности единоглас
но принял резолюцию афро
азиатских стран, предусмат
ривающую отправку в Гви
нею специальной миссии, 
которая доложит Совету Бе
зопасности о положении, 
сложившемся в этой стране 
в результате вооруженного 
вторжения португальских 
наемников.

Выступая после голосова
ния, советский представи
тель указал, что за послед
ние 11 месяцев в Совете в 
третий раз рассматривается 
вопрос об агрессивных дей
ствиях Португалии против 
африканских стран. Совет 
Безопасности выразил серь
езную озабоченность дейст
виями Португалии, осудив в 
конце прошлого года ее' аг
рессию против .Гвинеи и 
Сенегала. Такую же тревогу 
выразил Совет и сегодня, 
сказал Я. А.' Малик. И з" ре-'

шений Совета Безопасности 
явствует, что Португалия 
является носителем импе
риалистической колониаль
ной политики и игнорирует 
резолюции ООН.

Послание президента Гви
неи и выступление предста
вителя этой страны в Совете 
Безопасности, продолжал
советский делегат, не остав
ляют сомнений в том, что 
против Гвинеи совершен акт 
вооруженной агрессин. Со
вет ■ Безопасности имеет 
официальные документы,
подтверждающие это. Обви
нения в адрес Португалии 
необходимо рассматривать в 
общем свете колониальной 
политики этой страны, веду
щей колониальные войны в 
Анголе, Мозамбике и Гви
нее (Бисау) и совершающей 
нападения на независимые 
африканские страны. Все 
это доказывает, заявил Я. А. 
Малик, сколь опасно сохра
нение португальских коло
ний на африканском конти- 
иевте.

Представители Португа
лии отрицали предъявлен
ные им обвинения, но так 
бывало и раньше. Совет, не
смотря на уловки колониза
торов, осудил их агрессив
ную по.титику. отметил де
легат СССР. Правильно под
черкивали некоторые орато
ры, выступавшие на заседа
нии, сказал он, что без под
держки стран НАТО‘Порту
галия не осмелилась бы ве
сти себя на африканском 
континенте столь вызываю
щим образом.

Решения Совета Безопас
ности должны быть выпол
нены незамедлительно, ска
зал делегат Советского Сою
за, и миссия должна быть 
немедленно создана и на
правлена на место событий.

С осуждением политики 
правительства Португалии 
на заседании выступили 
также представители Сау
довской Аравии, Мали. Мав
ритании и других стран.
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ПОПОЛНЕНИЕ 
В РЯДЫ СТРОИТЕЛЕЙ

чем через месяц они займут 
своя рабочие места.

Для работы на строящем
ся заводе сборного железо
бетона, так называемом 
«стотысячнике*, учебный 
комбинат ведет прием уча
щихся по специальностям: 
машинисты котлов и кра
пов', операторы, арматурщи
ки и бетонщики.

Н. ЯКУНИН.

ской доблести -«За отвагу». 
Более четверти века искала 
награда героя. Недавно рай
онный военный комиссар 
вручил медаль отважному 
снбнрйку.

В. ПОПОВ.

ны таким темам, как «Кри
терия элитности науки», 
«Этика ученого», «Парадок
сы науки».

Е. ГОЛЫШЕВ.

ЛЕКЦИИ
О ПРОБЛЕМАХ НАУКИ

ПОЛИРОВАЛЬНЫЕ
АВТОМАТЫ

Учебный комбинат Том
ского управления строитель
ства подготовил очередную 
группу механизаторов для 
строек города. 30 будущих 
шоферов и 12 бульдозери
стов проходят производст- 
цеіжую практику. Раньше

НАГРАДА 
НАШЛА ГЕРОЯ

Житель деревин Ерестиая 
Кожевпиковского района, 
участник Великой Отечест
венной войны В. А. Конев 
28 февраля 1944 года был 
награжден медалью солдат-

Кафедра фн.чософни Том
ского университета органи
зовала цикл лекций «Проб
лемы современной науки». 
Первую лекцию на тему 
«Экспоненциальное разви
тие науки и угроза сатура
ции (насыщения знанием)» 
прочел профессор А. К. Су
хотин. Следующие лекции 
этого цикла будут посвяще-

В отделе механизации в 
автоматизации подшипнико
вого завода под руководст
вом инженера Е. И. Ровкнна 
разработан роторный поли
ровальный автомат. Ранее 
полирование внутренних ко
лец подшипников шарико
вой группы производилось 
на малопроизводительных 
станках. Внедрение нового 
автомата только в шлифо
вально-сборочном цехе № 2

высвободило десять рабочих 
н повысило производитель
ность труда в два раза. Не
давно установлены еще три 
автомата для полирования 
внутренних колец 1000-й се
рии, что также позволило по
высить производительность 
труда в два раза.

Роторные полировальные 
автоматы, разработанные в 
Томске, находят широкое 
применение и на других за
водах подшипниковой про
мышленности.

А. МАНУХИНА.

ника С. Я. Рябчнкова ведет
ся работа по исследованию 
возможности проведения 

крекинга нефти с помощью 
импульсного электрического 
разряда. Получены первые 
результаты, позволяющие 
предполагать, что новый ме
тод значительно .упростит 
обработку сибирской нефти. 
Работы ведутся совместно с 
проблемной лабораторией 
института.

Г. ЕВГЕНЬЕВ.

ЭЛЕКТРОКРЕКИНГ НЕФТИ ИНФОРИДЦИЯ

в научно-исследователь
ском институте высоких на
пряжений при ТПИ под ру
ководством научного сотруд-
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ЗДРАВСТВУЙ, МОСКОВСКАЯ «ЮНОСТЬ»!
23 ноября 1970 года исполнилось 50 лет Воен

но-воздушной инженерной ордена Ленина красно
знаменной академии имени профессора Н. Е. Жу
ковского.

ш

Сегодня в Томск при
летает московский жен
ский хор Всесоюзного радио 
«Юность». Этот коллектив 
пробудет в области'до 4 де
кабря. После встреч с ком
сомольским активом област
ного центра, с участниками 
самодеятельных хоров Том
ска московские гости отпра
вятся на всесоюзную удар- 
нзто комсомольскую строй
ку — железную дорогу 
Асино—Белый Яр. Там они 
выступят в Сайге, Улу-Юле, 
а также в Комсомольском 
леспромхозе, в с. Первомай
ском и г. Асине. Заключи

тельные выступления хора 
состоятся в г. Колпашеве.

Наш корреспондент свя
зался по телефону с Моск
вой и попросил ответствен
ного секретаря Всероссий
ского хорового общества 
А. А. Мухарского предста
вить хор «Юность» томи
чам.

— Хор этот, — расска
зал А. А. Мухарюкий, — ор
ганизован сравнительно не
давно — года полтора назад. 
Но уже его первые выступ
ления в столице привлекли 
внимание и специалистов, н 
любителей музыки. Чем мог 
заслужить любительский мо

лодежный коллектив такое 
внимание?

Дело в том, что участники 
хора — в большинстве сво
ем московские студентки— 
были до этого участницами 
популярного хорового ан
самбля московского Дома 
пионеров и прошли там от
личную школу под руковод- 
ство.м такого опытного хор
мейстера, каким был покой
ный А. Локтев. Группа эн
тузиастов решила не бро
сать хоровое пение. Так и 
возник хор «Юность», кото
рый любезно взял под свое 
крыло комитет по радиове
щанию и телевидению.

В.месте с хором, которым

р>жоводпт сейчас талантли
вый хормейстер В. Попов, в 
томскую поездку отправил
ся пианист В. Стародубров
ский.

В репертуаре «Юности»
— русская и западная клас
сика, произведения совет
ских ко.мпознторов, русские 
народные песни. В. Старо
дубровский будет играть 
Бетховена.

— Главная цель поездки,
— заключил свое короткое 
интервью А. А. Мухарский,
— помочь культурному об
служиванию ударных ком
сомольских стрюек, преобра
жающих лицо То.мской обла
сти.

Еще в 1918 году Б. И. 
Ленин обосновал необходи
мость быстрейшего строи
тельства могучей социали
стической армии для защи
ты завоеваний социализма. 
Строительство отечественно
го воздушного флота, подго
товка летных и технических 
кадров была составной ча
стью этой важнейшей зада
чи, выдвинутой Коммуни
стической партией.

СЕВЕР
ЗАКАЛИЛ
ХАРАКТЕР

ІЯ

Светлана Викторовна 
Шатрова семь лет заведует 
терапевтическим отделени
ем железнодорожной боль
ницы Томска. Она здесь, 
судя по отзывам и сослу
живцев, и пациентов, — са
мый популярный врач.

Почерк специалиста фор
мируют обстоятельства, в 
которые он попадает с са
мых первых дней работы на 
избранном поприще. Выпу
скница Красноярского меди
цинского института С. В. 
Шатрова изъявила желание 
работать на Таймыре.

Тундра. Океан. До бли
жайшего населенного пунк
та, где могут оказать по
мощь молодому участково
му врачу, две сотни кило
метров. Советы по рации — 
вот самый надежный ! вид 
помощи. Приходилось ле
чить от всех болезней и не

дугов, с которыми шли к 
ней больные.

Север закалил характер, 
помог приобрести уверен
ность в себе. Когда много 
позднее врач С. В., Шатро
ва пришла в коллектив же
лезнодорожной , больницы, 
это был вполне зрелый спе
циалист, прошедший боль
шую жизненную школу. ,И 
все-тайн она понимала, что 
без постоянного пополнения 
багажа знаний можно очень 
быстро отстать от современ
ных достижений медицин
ской науки. Она поступает в 
ординатуру, много работает 
над собой.

Помощь, которую С. В. 
Шатрова оказывает боль
ным, — че только врачеб
ная. К каждому она отно
сится, как к близкому чело
веку, попавшему в беду. 
Не раз переливала боль
ным свою кровь. Кровь у 
нее первой группы, универ- 

• сальная. С. В. Шатрова 
считается в больнице без
возмездным донором.

П. МАКСИМОВ.

«Ваш выпуск, — ішсал в 
1925 году в приветствии 
первым выпускникам акаде-. 
мии председатель Револю
ционного Военного Совета 
СССР М. В. Фрунзе, — 
крупный успех в деле рож-, 
дения советской техники. 
Два десятка, новых инжене- 
ров-техников — первая ла
сточка в этом направлении».

чальнинов, которые в годы 
минувшей войны командова
ли воздушными армиями, 
внесли достойный вклад в 
победу над фашизмом. Де
сятки тысяч авиационных 
инженеров — вьтускников 
академии мужественно сра
жались на фронтах, в годы 
Великой Отечественной вой
ны. Они показали себя пре
данными сынами Советской 
Родины, отважными воина
ми, умелыми специалиста
ми. Многие из них были удо
стоены высокого звания Ге
роя Советского Союза, на
граждены орденами и меда- 
лядйі. '

Большая научно-исследо
вательская работа велась в 
академии, начиная с первых 
лет ее создашія. В этой ра-

е. в.НА СНИМКЕ: 
Шатрова.

Фото в. Назину.

Среди слушателей перво
го выпуска был и Владимир 
Сергеевич Пышнов, ныне ге
нерал-лейтенант авиации в 
отставке, заслуженный дея
тель науки и техники 
РСФСР, профессор, доктор 
технических наук.

Си с большой теплотой 
вспоминает о первых препо
давателях академии, одним, 
из которых был замечатель
ный ученый Николай Егоро
вич Жуковский, о своих то
варищах, направленных на 
учебу с фронтов граждан
ской войны. Их портреты, 
первые учебники, напеча
танные на толстой пожелтев
шей бумаге, бережно хра
нятся в музее академии.

Среди выпускников . ака- 
де.мии — ныне всемирно из
вестные конструкторы - со
ветских са.молетов и двигате
лей академики С. В. Илью
шин, А. И. Микоян, С. К. 
Ту.манский, члены-коррес
понденты АН СССР А. С. 
Яковлев и Н. Д. Кузнецов. 
В числе первых слушателей 
коман^іного факультета бы
ли главные маршалы авиа
ции К. А. Вершинин и П. Ф. 
Жигарев, маршал авиации 
С. И. Руденко и ряд других 
известных советских воена-

И Н І Ё 0 І Р 0 В
боте участвовали талантли
вые авиационные специали- 

, сты, в том числе ближайшие 
ученики Н. Е. Жуковского 
— Ю. Н. Юрьев, В. П. Вет- 
чинкин, Б. С. Стечкин, а 
также действительные чле
ны Академии наук СССР 
И. И. Артоболевский, Н. Б. 
Бруевич, В. С. Кулебакин, 
М. А. Лаврентьев, н многие 
другие крушіые советские 
ученые.

В годы минувшей войны в 
академии много было сдела
но для увеличения дально
сти, скорости и высоты поле
та боевых самолетов, усо
вершенствования их- воору
жения и оборудования.

Около ста докторов наук, 
более тысячи кандидатов 
подготовлено в академии со 
дня ее основания. Ими про

ведены большие исследова
ния по многим пробле.мам 
авиационной науки, успеш
но решено немало важней
ших технических задач.

Всемирно известны дости
жения советских людей в ос
воении космоса. В этом есть
доля труда и ученых ака
демии. Они заникались раз
работкой отдельных техни
ческих вопросов, много вни
мания и заботы уделяли 
подготовке космонавтов. В 
стенах академии учились 
летчики-космонавты. Герои 
Советского Союза Ю. А. Га
гарин, Г. С. Титов, В. В. Ни
колаева-Терешкова, дважды 
Герой Советского Союза 
А. Г. Николаев и другие. 
Ежегодно академия готовит 
сотни' квалифицированных

инженеров для советских 
Военно-Воздушных Сил. Вьг 
пускшши академии являют
ся в войсках носителями 
технического пр'^гресса, со
временных методов эксплуа
тации авиационной техники. 
Глубоко изучив марксист
ско-ленинскую теорию, они 
становятся хорошими ко
мандирами и умелыми рос- 
питателями личного состава.

НА СНИМКЕ: Военно-
воздушная инженерная ака
демия имени Н. Е. Жуков
ского. Идет консультация 
по проведению очередного 
аэродинамического экспери
мента.

Фото В. Шитова.
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ГЕЛЛЕР ПО-ПРЕЖНЕМУ ВПЕРЕДИ
Советский гроссмейстер 

Ефим Геллер продолжает 
лидировать на межзональ
ном соревновании на пер
венство мира по шахматам. 
После десяти туров у него 
семь очков. Последнюю по 
счету встречу — с Марком 
Таймановым — он свел вни
чью.

И все оста.дьные завер
шившиеся к перерыву пар
тии десятого тура принесли 
ничейный результат. К нему 
пришли Мекннг и Глигорнч, 
Решевскнй и Смыслов, Пор- 
тиш и Фишер, Полугаевский 
я Саттлз, Ивков и Ульман. 
Хименес и Унтумен.

Отложены встречи; Панно 
—. Аддисон, Матулович — 
Хюбнер, Наранья — Горт,

Минич — Рубинетти и Лар
сен — Филип.

Положение участников; 
Геллер — 7 очков. Фишер
— 6,5 и две отложенные 
партии, Панно — 5,5 . (2), 
Глигорич, Ивков, Мекннг, 
Полугаевский, Тайманов. 
Ульман — по 5,5, Портиш, 
Смыслов, Уйтумеп — по 5, 
Ларсен и "Минич — по 4,5 и 
по две отложенные встречи, 
Саттлз — 4,5, Хюбнер и 
Матулович — по 4 очка и 
по две отложенные партии, 
Наранья ~  4 (Г), Решев- 
скин — 3,5 (2), ,Филип — 
3,5 (1), Аддисон и Рубинет
ти — по 3 очка и по одной 
недоигранной встрече, Горт
— 2,5 (2), Хименес — 2.

(ТАСС).

ПОЧЕМУ МОЛЧАТ МОТОРЫ?

Р Е Ш А Ю Щ И Й  М А Т Ч -В  Т А Ш К Е Н Т Е

Федерация футбРла СССР дами ЦСКА и «Динамо» 5 
решила провести дополни- декабря в Ташке!!те, на ста- 
тельный матч за титул чем- „„„„„
пиона страны 1970 года «Пахтакор»,
между московскими коман- (ТАСС).

Поче.му не развивается мото
спорт в Томской области? Это 
волнует не только тренеров и 
спортсменов, но и широкие 
массы болельщиков. Количест
во мотосекций за последние 
годы не увеличилось. Это те 
же шесть коллективов на 'всю 
область.

Команда Томска, раньше 
сильнейшая в Сибири, теперь 
постоянно занимает на зональ- 
ны.ч соревнованиях места . пос
ле Кемеровской, О.чской и Но
восибирской областей. В горо
дах Лейне, Колпашеве и в рай
центрах мотоспорт вообще не 
развит. .

На протяжении ряда лет с 
одобрения руководства обла
стного комитета ДОС.ЛАФ об
ластной авто.мотокл.уб выстав
лял собственную команду на 
городские соревнования на
ряду е командами первичных 
организаций. Разумеется, к хо- 
рошСіЧу это не приводило. 
Деньги, предназначенные . на 
спортивно-массовук) работу в 
области, тратились па покуп
ку .мотоциклов для команды 
автомотоклуба, ущемлялись ин
тересы первичных организаций, 
при распределении мотоциклов 
и запчастѳй. Все это создавало

нездоровую обстановку среди 
спортсменов.

На областной отчетно-пере
выборной конференции в 1968 
году по предложению членов 
федерации мотоспорта было 
принято решение запретить ав
томотоклубу содержать свою 
команду, выступающую наря
ду с командами первичных ор
ганизации, и сделать авто.мото- 
кдуб Центром организационно- 
массовой работы по мото
спорту, базой сборной коман
ды. Но в процессе редактиро
вания решения конференции 
от этого, пункта была остав
лена одна, ни к че.му не обязы
вающая часть: «создать из

' сильнейших спортсменов сбор
ную команду». Попытки найти 
черновики решения конферен
ции оказались тщетными. Ка
зус был приписан ошибке ма
шинисток, решение так и не 
выполнено.

Только после того, как феде
рация мотоспорта не стада до
пускать команду АМК до со
ревнований, произошли неко
торые изменения (теперь от 

' А.МК ■ выступают всего 2—3 
спортсмена в личном зачете). 
Однако дискриминация пер
вичных организаций при

обрела другие I формы. Бы
ла создана так называе.чая 
«сборная» по мотоболу, из ко
торой. под разны.ми предлогами 
исключены спортсмены первич
ных организаций вузов (Д. Па
рамонов, С. Залетин). В 1969 
году эта команда дала автомо
токлубу около 3 тысяч рублей 
убытков. В этом году картина 
не изменилась.

Несмотря на доводы членов 
федерации мотоспорта, что 
культивирование мотобола без 
своего стадиона или мототрека 
ведет только к убыткам и рас
пылению техники, областной 
ко.митет ДОСААФ продолжает 
содержать мотобольиую коман
ду. Снова покупаются мото
циклы, тратятся деньги п вре
мя в ущерб организационной 
работе. Как ■ следствие такого 
положения, ведущий и са.мый 
массовый вид мотоцнк.тетного 

■ многоборья — мотокросс на
ходится на низком уровне. С 
каждым годом все меньше бо
лельщиков привлекает этот 
интересный вид соревнований.

В этом' году мотоциклетный 
кросс 9 мая был организован 
не как спортивный праздник, а, 
можно сказать, для отчета. Не 
было парада участников,

подъема флага, радиоинформа
ции, то есть, всего того, что 
отличает официальные сорев
нования от простой трениров
ки.

Руководители обкома
ДОСААФ не явились на это 
мероприятие. Все это вызвало 
горький осадок в. душе участ
ников соревнований и болель
щиков. За двадцать лет об
ком ДОСААФ не смог приоб- 
pecTit самого необходимого 
для подобных соревнований; 
стартовой машины, электро
мегафонов, радиомашины, раз
меточных флагов, форм доку
ментации и т. д. Только по ви
не руководителей оборонного 
общества были сорваны зо
нальные соревнования на ле
дяной дорожке, которые долж- 
,ны были, проходить в феврале 
этого года в Томске.-

Не лучше обстоит дело с 
участием сборной команды об
ласти в зональных и между- 
городны.х соревнованиях. Тре
нировочные сборы для членов 
сборной команды — большая 
редкость. Часто спортсмены 
добираются до места соревно
ваний кто как может. Обеспе
чение членов сборной команды 
мотоциклами, даже за счет 
средств первичных организа

ции, также очень плохое.
Например, в этом году на 

зональных соревнованиях ' в 
Новосибирске В. ;і^аровских 
(«Янтарь»)' сошел 'с дистан
ции, хотя он является сильным 
спортс.меном. Причина — ста
рый мотоцикл. При распреде
лении трех пришедших в 1970 
году , мотоциклов решением 
федерации один был выделен 
для клуба, «Янтарь», где за
нимается , В. Жаровских. 
Но,- вопреки этому, - мо
тоцикл был отдан в авто
мотоклуб для мотоббль- 
ной команды. В, результате--- 
комапда Томской области за
няла четвертое место..
• Это примеры только одного 
года. Но . даже их. достаточно, 
чтобы сделать вывод о том, 
что областной . комитет 
ДОСААФ не занимается мото
спортом. Часто и невпопад от
меняя решения федерации, он 
наносит непоправимый вред 
делу его. развития. ' ,

Крайне плохо организовано 
обеспечение секций мотоспорта 
мотоциклами, запасными ча
стями и резиной. Мотоциклы и 
моторезина распределяются 
федерацией мотоспорта, но - 
практически все зависит ..от за- 
ведукіщего складом А. Кропы-

чева, который . распределяет 
технику, как ему вздумается. 
Приче.м установить истину^ 
трудно, так как все это делает-’̂  
ся втихомолку.

В течение 1969—1970 гг. фе
дерация несколько раз пыта
лась привлечь виимаііие . к не
нормальному положению с 
распределением те.хіщки, при
нимались даже специальные 
решения с просьбой призвать 
к ' порядку А.. Кройычева. Но, 
видимо, существующая прак,- 
тика вполне устраивает руко
водство обко.ма ДОСААФ, - а 
поэтому никаких мер не при
нято. '

Исправить положение.: мож
но, толвко перестроив .работу 
оборонного общества.. . ' Обком 
'ДОСААФ-должен измеіщть'от
ношение к 'федерации мЬто- 
спорта, к проблемам .массово
сти этого важного оборонного 
вида спортивной работы.

В. АФОНИН, Л. УГОЛЬ
НИКОВ, Е. ЖЕЛЕЗНИ- 
КОВ, В. ЧЕРНИКОВ, 
мастера спорта СССР, 
члены федерации мото

спорта.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ТОВАРИЩИ!
Сегодня последним день 

I подписки на областную газету

і „КРАСНОЕ ШШГ
і ша 1371

25 ноября —
«М ария».

26 ноября — прем ьера 
«Сем н адц ать  мгновений

весн ы » .

Голубой  зал — « К у к л а »  (две 
серий) — 9, 12, 15, 18. 21 .

Зелен ы й  за л . Д ля детей  —  ̂
«На боевой повозке Ж и ж к и »  — 
9-20. « Т р и ста  сп ар тан ц ев»  — 
11-10, 13-20, 15-30, 17-40, 19-50. 
22.

дом КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«П еснь о М ан ш ук»  — 17,
10, 21 ,

26 ноября В клубе ТИЗа. Начало — в 21 час.
27 ноября в клубе железнодорожников. Начало

имени И. ЧЕРНЫХ
— « К у к л а *

12, 15. 18.

год в
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ;
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ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
СЕГОДНЯ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ подписки на 

центральные, областные, республиканские, район
ные газеты и журналы на 1971 год.

Позднее можно оформить подписку только с 
февраля и последующих месяцев 1971 года.

М. ГОРЬКОГО
« К у к л а»  

12-20, Іб-Ю .»

ишенв
Больш ой зал

(две с е р и и )— 9-30.
18. 20-50,

М алы й зал  — « Т р и ста  спар* 
танц ев» — 9« 1G-55. 12-50,
14-45, 16-40, 18-35. 20-30. 22-25.

Больш ой зал
(две сер и н ) — 0.
20- 50.

М алый зал — «Н ачало» —
9, 12-25. 14 05, 15-Ц5. 17-25.
19 05, 21. «За нами М осква» — 
10-45. На удли н ен н ом  с%ансе в 
21 ч а с  .д ем о н стр и р у етс я  с{)ильм 
« Э ф ф е к т К ул и ш о в а » .

«ПИОНЕР»

Зал ки н о хр о н и ки  — «Нам и 
потом кам » , «Кр ю ч ок»  — 9,
11- 10, 13-20. 15-30, 17-40, 19-50, 
22 . «В стр е ч и  с Го р ьки м » , 
«Ц вети , Б о лгар и я»  •—> 10-05,
12- 1S ; 14-25, 16-35. 18-45, 20-55,

Для детей  — «Тренер» — 
9-10, I I ,  12-50. 14-40, 16-30. 
Для в зр о с л ы х  — «О скар» — 
18-10, 19-50. 21-30.

«СИБИРЯК»
«Н ей тр ал ьн ы е  воды» — 9-30. 

«Н ачало» — 11-10, 12-50. 14-30, 
16-10, 17-50, 19-30, 21-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«О сеобож денне» (две сери в) 
» -  18 . 2 1 . '

С Р Е Д А , 25 ноября
19.00. «Друг н  со р атн п к  

Ы аркеа» . (150-летига со , дня 
р о ж д ен и я  Ф р и д р и х а  Энгель^ 
са  п о свя щ а ется ). 19.25. Х рони
к ал ь н о -д о к у м ен та л ь н ы й  ф и льм  
«Н аш  марш».- 19.45. М олодеж 
н а я  п р о гр ам м а  «Ф акел». . С лу
ж и т Р о д и н е  солдат . У м ен я в . 
р ю к за к е  много тр,)П и  дорог.,. 
20.45. «Твой след  на зеділе»., 
21.05. Н овости. 21.20. «К рупп и 
К раузе» . М н огосерийны й х у д о 
ж е с тв е н н ы й  ф и льм  т ел ев и д е
ни я ГДР. 3-я сер и я . -

В 21 час.
28 ноября в Доме культуры ТПИ. Начало—в 18

час. _
29 ноября в Доме культуры ТЭМЗа. Начало —

в 14 час, .. . . ■
э с т р а д н ы й  к о н ц е р т

Ирнпы БРЖЕВСКОИ (Москва) в сопровождении 
инструментального ансамбля под руководством 
Владимира Забродина.

В программе: эстрадные песни советских 'Я за- 
f^-бежных композиторов, эстрадные танцы.

Билеты продаются.

Яслям-саду № 8 требуют
ся няни и помощник повара.

Обращаться: г. Томск,
улица Кулева, 32.

Счетоводно-бухгалтерская
школа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на курсы, бухгалтеров „и сче
товодов промышленного уче
та, операторов.

Обращаться; г, Томск, 
пер, Макушина, 14.

..Дому ребенка Л'Ь 1, на 
постоянную, работу требуют
ся няни.

Оплата по соглашению.
Обращаться: г, Томск,

ул. Белинского, 72, к глав
ному врачу;

То.мский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
объявляет, что 16 декаб
ря 1970 года, в 17 
час. 30 мин., в актовом зале 
института, на заседании со
вета, по присуждению уче
ных степеней ' электромеха
нического факультета состо
ится
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ,
представленной на соиска
ние ученой степени канди
дата технических наѵк 

В. И. Меркуловым на тел^: 
«Исследование электриче

ской прочности и электро
проводности некоторых по
лимерных диэлектриков».

С диссертацией можно оз
накомиться в читальном за
ле института.

к адгбэа  Заказ № 733^, Ь  Томен, типография, областного управления по печати.
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